
Obesidad infantil: 
15% de menores de 
6 años presentan 
esta enfermedad 
en el Biobío

ANÁLISIS DE LA SEREMI DE SALUD DEL BIOBÍO

El Ministerio de Salud publicó datos estadísticos regiona-
les sobre obesidad y sobrepeso en infantes, adultos 
mayores y embarazadas. Los datos sondeados se consi-
guieron a través del Diagnóstico Nutricional aplicado a la 

población del Biobío beneficiaria de los Programas 
Alimentarios. La publicación da cuenta que el porcentaje 
de personas con peso normal en la región se mantendría 
en niveles más bajos de lo recomendado.

Respecto de adultos mayores, 35 % está con sobrepeso.
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Deuda previsional: 
Biobío concentra el 11% 
de la morosidad nacional 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Propuesta plástica conecta 
diferentes siglos y culturas
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Estudiantes del área 
de salud del Biobío 
perciben que hay 
bajo nivel de 
conocimientos 
básicos en telesalud
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Seguridad: alcaldes  
de Biobío evalúan 
uso de armas no letales 
para funcionarios 
municipales
En el Congreso avanza la iniciativa 
donde se establecen normas que for-
talecen el rol preventivo de las muni-
cipalidades. POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: NECESIDAD DE ENFRENTAR EL COMERCIO ILEGAL
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ENFOQUE

SINDY SALAZAR PINCHEIRA 
Abogada Colectiva Justicia en Derechos Humanos.

“Justicia que calla, apoya a Maca-
ya” se escuchaba en las calles de 
Concepción, refiriéndose al caso 
de Eduardo Macaya, condenado 
por abuso sexual de menores. El 
caso ha generado controversia no 
solo por la naturaleza de los delitos, 
sino también por lo inusual del pro-
ceso, que derivó en un sumario en 
Gendarmería y manifestaciones 

ta y paciencia de la ciudadanía, de-
jando entrever que existe una espe-
cie de ciudadanía privilegiada, 
mientras la gran mayoría observa 
impotente. 

Es imprescindible fortalecer la 
justicia y garantizar los derechos 
fundamentales de las personas. De-
bemos replantearnos una estruc-
tura que ha impedido históricamen-
te el cuestionamiento, pero que evi-
dencia por estos días una crisis que 
amerita una reflexión profunda. En 
el Sistema de Justicia debiésemos 

encontrarnos con principios 
de equidad e igualdad no solo 

desde la teoría y que respon-
dan al sentir de una sociedad que 

no puede construirse ni funcionar 
desde la desigualdad y en una cons-
tante sensación de injusticia. 

Esperemos no volver a sentir tan 
reales las palabras de Eduardo Ga-
leano, cuando señala que la justicia 
es como las serpientes: solo muer-
de a los descalzos.

ñas. El hecho se agrava al conside-
rar que estos comentarios en boca 
de un senador de la República tie-
nen graves implicancias, en tanto 
no solo define las leyes que castigan 
estas conductas, sino incluso la de-
signación de los Ministros de Cor-
te. Podemos examinar cómo dife-
rentes situaciones reflejan la desi-
gualdad en los procesos judiciales, 
como la controvertida posibilidad 
de una fianza por 150 millones de 
pesos ofrecida en la formalización 
de su padre, una situación alta-
mente inusual en este tipo de 
delitos. 

La Convención America-
na sobre Derechos Humanos ga-
rantiza el derecho a la igualdad 
ante la ley, y nuestra Constitución 
señala en su artículo 19 nr 2 que en 
Chile no hay personas ni grupos 
privilegiados. Este principio se ve 
comprometido cuando existe un 
tratamiento diferente a ciertas 
personas y grupos de poder a vis-

públicas tras la revocación de su 
prisión preventiva para cumplir 
arresto domiciliario. 

En medio de la polémica el sena-
dor y expresidente de la UDI Javier 
Macaya cuestionaba las pruebas 
que determinaron la condena de 
su padre por televisión abierta, co-
mentando pormenores sin consi-
derar la revictimización de las ni-

Justicia que calla

MANUEL DURÁN ILIGARAY 
Arquitecto-Expresidente CChC Concepción

Uno de los dilemas de la planifi-
cación territorial en el país es que 
ésta no responde a las actuales exi-
gencias que impone el crecimien-
to urbano y las necesidades de las 
ciudades, dificultando su desarro-
llo; reflexión que hemos propicia-
do profundamente desde el gre-
mio de la construcción.  

En este sentido, hoy más que 
planificar, estamos regularizando 
áreas urbanas que ya han crecido 
sin ningún tipo de orden, de mane-
ra que el proceso de planifica-
ción llega tarde, impidiendo 
dar respuesta oportuna a los 
requerimientos de la pobla-
ción. Un instrumento de planifica-
ción territorial supone idear la ciu-
dad hacia el futuro, racionalizan-
do un recurso escaso como es el 
suelo y reconociendo el carácter 
social de una urbe que no es pro-
piedad de un solo individuo, sino, 
de toda una colectividad.  

En ese entendido, la planifica-
ción urbana exige una permanen-
te actualización que además sea 
oportuna y eficaz, no pudiendo li-
mitarse a sanear situaciones de 
hecho ya producidas. Hacer esto 
no es planificar, sino, improvisar 
sobre la marcha. Cuando falta esta 
planificación, se tiende a favorecer 

tre los tipos de planificación urba-
na que se pretende, simplificando 
los procesos para ciertos casos, 
como lo sería una comuna rural 
con 4 mil habitantes, en contrapo-
sición, con una ciudad como Con-
cepción con sus 220 mil habitantes.  

Entonces, si queremos que estos 
instrumentos de planificación ur-
bana sean oportunos y eficaces es 
necesario un compromiso de las 
distintas autoridades del país, para 
asumir como una política de Esta-
do el modernizar los procedimien-
tos de la ordenación urbanística. 

la especulación inmobiliaria y la 
exclusión de los sectores más des-
favorecidos, permitiendo el au-
mento del valor de los suelos por 
sobre la demanda de espacio urba-
no. Más aún, limitando las posibi-
lidades reales de los habitantes de 
adquirir una casa propia. 

Por otro lado, la ausencia de una 
planificación anticipada hace que 
la ciudad crezca en áreas no aptas 
para el asentamiento urbano, 
como zonas con riesgos de inunda-

ciones, dunas o cercanas a zo-
nas con riesgos de incendios 
forestales, entre otras, así lo 

demuestran las situaciones 
que se han dado con los incendios 
en Valparaíso o los socavones en 
Viña del Mar.  

Lamentablemente, en Chile cada 
día es más difícil planificar y actua-
lizar los planos reguladores, como 
consecuencia de los excesivos pla-
zos de sus distintas etapas, algunas 
de las cuales pueden llegar a exten-
derse entre cinco a 10 años.  

A esto se suma que, terminada la 
elaboración del proyecto, entre su 
tramitación y aprobación final, re-
sulta común que se produzcan mo-
dificaciones legislativas o norma-
tivas, incorporando nuevas exigen-
cias, suponiendo muchas veces 

retrotraer lo ya hecho para ajustar-
se a estas regulaciones. 

Otros factores que inciden en los 
tiempos de elaboración son nuevos 
estudios como las consultas indí-
genas o la Evaluación Ambiental 
Extratégica (EAE). Además de la di-
fícil coordinación de los distintos 
organismos del Estado que partici-
pan en dichos estudios. También 
influyen los cambios de autorida-
des municipales que son partícipes 
de este proceso.  

Asimismo, la falta de una norma-
tiva actualizada que diferencie en-

Regularizar  
en vez de planificar 
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Este 25 ed julio se celebró en Chile 
el Día del Baterista, hito que busca 
honrar a estos artistas vitales a la hora 
de llevar el ritmo en las bandas y la mú-
sica en general. La conmemoración 
toma su fecha para conmemorar el na-
cimiento de Gabriel Parra Pizarro, ex 
baterista de Los Jaivas, considerado 
uno de los mejores percusionistas de la 
historia del país. 

 
 

Don Rorro Sinergia @rorral 
“Hoy es el Día del Baterista chileno con-
memorando el natalicio de Gabriel Pa-
rra. Celebremos a todas y todos los ba-
teristas de nuestro Chile. Por mi parte 
celebro especialmente a Bruno Godoy, 
baterista de Sinergia @Brunanza”. 
 
Americo Flores 
@AmericoFloresM 
“Hace unos días con mi querido @Mau-
ricio7... un gusto como siempre! , Feliz 
día del baterista. #diadelbateristachile-
no #gabrielparra”. 
 
Ricardo Titi Da Silva 
@ricardo8silva 
“Feliz Día del Baterista Chileno. Día en 
Conmemoración y a la Memoria de 
“Gabriel Eugenio Parra Pizarro” quien 
nació en Valparaíso el 25 de julio de 
1947 y falleció trágicamente en un acci-
dente en Palpa-Perú el 15 de abril de 
1988”. 
 
Maria Paz 
@mariapaz_ortega 
“Hoy es el natalicio de uno de los 
considerados más grandes bateris-
tas del mundo. Un beso al cielo, que-
rido Gabriel Parra #DíadelBaterista 
#LosJaivas”. 
 
Víctor González @Victor_Curico 
“25 de Julio “Día Nacional del Bate-
rista Chileno” en honor a Gabriel Pa-
rra, Baterista histórico del Grupo 
@LosJaivas_Chile, falleció en 1988 a 
los 40 años luego de sufrir un acci-
dente automovilístico en una carrete-
ra Limeña. Feliz día a tod@s los Bate-
ristas del país”. 
 
Jaime Castillo Concejal 
@concejal_jaime 
“En el Día del Baterista saludamos a 
los Artistas que ‘le dan con todo’ musi-
calmente honrando al inolvidable Ga-
briel Parra (QEPD)”.
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EDITORIAL

Desde hace años -décadas- que en diversas co-
munas de la Región y el país el comercio ilegal 
está presente, sobre todo, en los centros de las 
ciudades y Concepción es evidencia de esa rea-

lidad. Tras la pandemia este ilícito se ha hecho más laten-
te, en el entendido de que existe una necesidad de subsis-
tencia y la informalidad, cuando no hay trabajo regulado, 
se torna frecuente. 

Sin embargo, dicha actividad trae consigo otros pro-
blemas, como la delincuencia y el microtráfico de drogas. 
Lo cual, a su vez, ha traído aparejado lamentables hechos 
de violencia. 

Por lo anterior que el Municipio de Concepción, en con-
junto con la policía uniformada, inició operativos para re-
tirar mercadería ilegal desde diversos puntos del centro 
penquista.  

El más reciente de estos fue el que se llevó a cabo en las 
intersecciones Los Carrera con Caupolicán y la de Carrera 
con Colo Colo, el cual se dio con apoyo de funcionarios po-
liciales. Por motivos sanitarios, principalmente se retiraron 
los toldos y carros que ofrecían distintas frutas, verduras y 
otros alimentos. 

La directora de Seguridad Pública de la Municipalidad de 
Concepción, Daysi Cárdenas, explicó a Diario Concepción 
que el operativo del pasado 23 de julio se realizó a “a raíz de 
las reiteradas solicitudes a la Delegación Presidencial. Se ha 

Necesidad de enfrentar  
el comercio ilegal

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reforma de pensiones  
  
Señora Directora: 

Este mes termina el plazo pro-
puesto por el Gobierno para votar la 
reforma de pensiones, y hasta ahora, 
nuestros parlamentarios no han lo-
grado humo blanco con el ejecutivo 
y, según el diputado Cifuentes, el pro-
yecto está “muerto”. Y como ocurre 
antes de elecciones, parlamentarios 
intentan salir jugando con la idea de 
los retiros de fondos de AFP, lo cual 
no es una reforma de pensiones ver-
daderamente. Esperamos que el 
Congreso rechace esta idea debido a 
sus consecuencias negativas para la 
economía familiar a mediano plazo. 
Los tres retiros que se dieron, se justi-
ficaron por el contexto de parálisis 
económica, pero aumentaron la in-
flación a más de dos dígitos. Cuando 
el gobierno asumió en marzo de 
2022, la inflación era cercana al 9,4%. 
Gracias a medidas económicas, ha 
bajado a 3,5%, pero un nuevo retiro 
podría perjudicar la recuperación 
económica alcanzada. 

Se avecina un trimestre electoral 
turbulento y es crucial que las deci-
siones económicas no se vean in-
fluenciadas por la dinámica política 
a corto plazo. No estamos en una cri-
sis como la vivida durante la pande-

mia. Las medidas populistas pueden 
alterar la estabilidad económica a 
mediano plazo y comprometer el 
bienestar futuro. 

 
Daniel Llanos Vilugrón 
Abogado 
 
Juegos Paraolímpicos 
 
Señora Directora: 

Chile tiene metas ambiciosas para 
los Juegos Paraolímpicos París 2024 
con un equipo de doce deportistas 
paralímpicos confirmados hasta 
hoy y al que se espera que se sumen 
nuevos clasificados en torneos que 
aún están en desarrollo. Estos Juegos 
no solo son una oportunidad para 
competir a nivel deportivo, sino tam-
bién para promover la inclusión y la 
diversidad en la sociedad.  

En los Parapanamericanos Santia-
go 2023, Chile demostró su compro-
miso con estos valores, al recibir una 
cobertura récord de los medios tele-
visivos con 670 horas de transmisión 
de deporte parapanamericanos; y un 
promedio de asistencia del 82% a los 
estadios y centros deportivos, refle-
jando el alto interés y apoyo de la co-
munidad hacia estas disciplinas. 

Según las opiniones sobre los Pa-
rapanamericanos Santiago 2023, un 

85% de personas afirma que el mega 
evento ayudará a que las personas 
con discapacidad tengan más opor-
tunidades. En tanto un 76% está con-
vencido de que contribuirá a mejorar 
el “orgullo país”. Este respaldo públi-
co refleja el impacto positivo que los 
eventos paraolímpicos tienen en la 
sociedad chilena, promoviendo la in-
clusión y validando la imagen de de-
portistas de alto rendimiento, reem-
plazando la clásica visión cultural pa-
ternalista y discriminadora que gira 
en torno a este grupo de personas. 

Los Juegos Paraolímpicos repre-
sentan un desafío monumental. 
Desde el entrenamiento riguroso 
hasta la superación de obstáculos 
personales y fundamentalmente 
ambientales. 

Debemos mantener el respaldo a 
nuestros atletas paraolímpicos que, 
sin duda, ya no tienen que demostrar 
nada. Llegan a revalidar los triunfos 
internacionales y empapar a todo un 
país de la importancia de la práctica 
del deporte y lo maravilloso que es 
presenciar el desempeño de atletas 
de alto rendimiento, promoviendo la 
inclusión y la igualdad de derechos 
para todos y todas. 
 
Alan Martínez Aros 
U. Andrés Bello

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

generado una planificación reforzada de estos operativos, 
y el más reciente responde a esa coordinación”. “Nosotros 
disponemos de recurso humano y logístico a objeto de fa-
cilitar la labor de los equipos en terreno. Actualmente he-
mos destinado mayor cantidad de funcionarios municipa-
les para ejercer este trabajo siempre acompañados de equi-
pos especializados de policías en distintos puntos de mayor 
complejidad”, agregó. El objetivo es otorgar mayor seguri-
dad y el espacio adecuado para que los transeúntes puedan 
desplazarse por las zonas que hoy son ocupadas por la 
mercadería. “Eso es lo que tiene que terminar por el resguar-
do de la ciudadanía que tiene el derecho de transitar por es-
pacios públicos libres y seguros”, comentó la misma encar-
gada de seguirdad del municipio, Daysi Cárdenas. 

También, y en un hecho que es evidente, está la afecta-
ción al comercio establecido, cuyos locatarios siempre han 
pedido aplicar medidas. Sin embargo, no hay continuidad 
en las mismas y, al final, los ambulantes siempre vuelven a 
ocupar esos espacios.

También, y en un hecho que es 

evidente, está la afectación al 

comercio establecido, cuyos 

locatarios siempre han pedido 

aplicar medidas.

¡
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Continúa la tramitación del  pro-
yecto que fortalece la seguridad 
pública municipal, con el despacho 
de la Sala de la Cámara de Diputa-
das y Diputados al Senado.  

En la propuesta se establecen 
normas que fortalecen el rol preven-
tivo de las municipalidades y que 
actualizan los planes comunales de 
seguridad pública. Entre ellas, se 
dispone que los municipios podrán 
contar con inspectores de seguri-
dad. Los gobiernos comunales, de 
acuerdo con la idea de ley, actuarán 
como coadyuvantes de las Fuerzas 
de Orden y Seguridad Pública en el 
ámbito de la seguridad pública y la 
prevención del delito.  

Uno de los puntos de mayor rele-
vancia dentro de la iniciativa que se 
encuentra en el Parlamento es que 
se establece que la autoridad no po-
drá facilitar ningún tipo de arma 
de fuego. Tampoco utensilios u ob-
jetos cortantes o punzantes, así 
como otros elementos que sean ca-
lificados como letales o potencial-
mente letales. 

Es bajo ese contexto que los jefes 
comunales del Biobío analizaron la 
alternativa de entregar “armas no le-
tales” a funcionarios municipales 
que cumplan labores de seguridad 
ciudadana, considerando el actual 
contexto que atraviesa la Región en 
esta materia. En Chile, el uso de 
ciertos elementos no letales es legal, 
pero está sujeto a regulaciones es-
trictas. 

Álvaro Ortiz, presidente de la 
Asociación de Municipalidades de 
la Región del Biobío y alcalde de 
Concepción, en base a que el pro-
yecto aún está en discusión en el 
Congreso, indicó que “no podemos 
cerrarnos a la posibilidad que se 
pueda considerar armas no letales 
que permitan entregar mayor se-
guridad a las personas que están 
cumpliendo dicha labor, puesto que 
estos al hacer su trabajo se exponen 
a situaciones que podrían volverse 
peligrosas”. 

Asimismo, Ortiz puntualizó que 
las armas no letales, como el gas 
pimienta, las pistolas Taser y otros 
elementos, “son opciones que se uti-
lizan para incapacitar temporal-
mente a una persona sin causar 
daño permanente. Puede ser una 
medida efectiva para reducir el uso 
de fuerza letal y proteger tanto a 
los empleados de seguridad como a 
la ciudadanía que muchas veces 
queda en medio de las fiscalizacio-
nes que se dan en el comercio ilegal, 
por dar un ejemplo”. 

De considerarse esta opción y de 

ejemplo, en las notificaciones u ór-
denes judiciales que se distribuyen”. 
Esto último con el objetivo de des-
tinar más funcionarios de Carabine-
ros en labores de seguridad.  

 
Estado de Excepción  

Respecto de la situación de la 
comuna coronelina, Chamorro 
además solicitó que se decrete Es-
tado de Excepción Constitucional 
en el territorio, junto con Lota, con-
siderando el actual escenario de 
seguridad que atraviesan ambas 
ciudades.  

“Para nosotros que el eje Coronel 
Lota sea considerado en Estado de 
Excepción Constitucional  es una 
buena iniciativa, nos sumamos a 
esta propuesta y de igual manera 
nos sumamos a todo tipo de inicia-
tivas que permitan brindar mayores 
atribuciones a los municipios”, ase-
veró el alcalde de Coronel. 

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

calde de Coronel, comuna que es 
parte del Plan Calles Sin Violencia 
y que últimamente ha registrado 
graves hechos de seguridad como 
homicidios en la vía pública, seña-
ló que, respecto del uso de armas no 
letales por parte de funcionarios 
municipales, “yo creo que es una 
buena iniciativa. Todo lo que contri-
buya a poder normalizar y brindar 
resguardo y seguridad a nuestra po-
blación va a ser de total respaldo y 
apoyo de parte de este alcalde Lle-
gó la hora de poder contribuir al 
desarrollo y al trabajo que ejercen 
las policías”.  

De la misma forma, Chamorro 
complementó que “ los municipios 
tenemos mucho que aportar y con-
tribuir, por ejemplo, en la atención 
de público en las comisarías, por 

avanzar a ley, el presidente de la 
asociación de municipios aseguró 
que es necesario que la medida esté 
acompañada de capacitaciones 
para utilizar ese tipo de elementos, 
“ya que el uso de armas está regula-
do y exige instrucción y ética para 
asegurar su uso de manera apropia-
da y segura dependiendo de la ame-
naza que se enfrente”. 

Paralelamente, Henry Campos, 
alcalde de Talcahuano, sostuvo que 
el trabajo de seguridad del munici-
pio está enfocado en un rol preven-
tivo, no en ejercer control. Es por 
eso, según Campos, que se entregan 
elementos para la propia seguridad 
de los  funcionarios, como cascos y 
chalecos antibalas.  

“Si eventualmente un arma que 
pueda ser no letal va a ser usado 

para contener a los delincuentes o 
atacar el crimen creo que no co-
rresponde que lo hagamos, pero si 
esto va a significar que pueda ser 
utilizada para defenderse en el 
caso que puedan ser atacados me 
parece que tenemos que evaluar la 
aplicación de alguna de esas medi-
das”, comentó el jefe municipal de 
Talcahuano.  

Junto con enfatizar que los fun-
cionarios municipales no ejercen 
función de policías y  sólo colaboran 
en materia preventiva, Campos 
añadió que “cualquier tipo de ele-
mento que se pueda ocupar, siem-
pre está pensado en garantizar la se-
guridad del personal y no para ac-
tuar desde el punto de vista del 
control”.  

Por su parte, Boris Chamorro, al-

EN LOTA Y CORONEL PIDEN ESTADO DE EXCEPCIÓN CONSTITUCIONAL

Seguridad: alcaldes de 
Biobío evalúan uso de 
armas no letales para 
funcionarios municipales

En el Congreso avanza la iniciativa donde se establecen normas 
que fortalecen el rol preventivo de las municipalidades.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

No podemos cerrarnos a la posibilidad que se pueda considerar  
armas no letales que permitan entregar mayor seguridad a las  

personas que están cumpliendo dicha labor. 
Álvaro Ortiz, presidente de la Asociación de Municipalidades  

del Biobío y alcalde de Concepción.“ ”
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El partido quedó 
habilitado 

Dijo la autoridad ante las 
especulaciones encontrarse 
“en reflexión” para estudiar 
la posibilidad de 
repostularse al Gobierno 
Regional.

“Yo voy a dar un 
paso al costado”

ACTUAL GOBERNADOR DEL BIOBÍO

“No voy a repostular al cargo de 
gobernador regional”, eso fue lo 
que dijo Rodrigo Díaz, actual Gore 
de la Región del Biobío, tras espe-
culaciones que se habían instala-
do durante los últimos días que 
apuntaban a que estaría reflexio-
nando una posible repostulación 
al cargo en las elecciones del pró-
ximo mes de octubre. 

Es así como Díaz cerró la puer-
ta de forma definitiva a la opción 
de repostularse, reafirmando la 
decisión que dio a conocer du-
rante abril de este año. De la mis-
ma forma, también descartó ir 
como candidato en las elecciones 
parlamentarias del próximo año. 

“Yo voy a dar un paso al costa-
do, no voy a repostular ni a gober-
nador regional y, aprovecho de 
decir y agregar, tampoco voy a 
postular al Parlamento en las elec-
ciones del próximo año”, sostuvo 
el actual Gore. 

En la misma línea, el goberna-
dor complementó que “en los cin-
co meses que me quedan de fun-
ciones lo que voy a hacer es poner 
todo mi empeño por cerrar proce-
sos que iniciamos como compro-
misos de gestión en mi programa 
de gobierno”. 

Cabe señalar que Díaz, duran-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

De la misma forma, el actual Gore 
también descartó alguna 
candidatura para las 
parlamentarias del próximo año.   

te abril de este año, había informa-
do a la opinión pública que no se 
presentará a la reelección de su 
cargo. La autoridad, en aquel en-
tonces, indicó que la decisión tie-
ne como principal argumento el 
dar prioridad a su familia. 

 “He conversado lentamente 
con mi familia, me he dado cuen-
ta que mi familia sufre cada vez 
que hay embates. Lo vi en los ojos 
de mi hijo, lo veo en la preocupa-
ción de mi mamá, de mi señora. Y 
también veo que el servicio nues-
tro carece de pulcritud en algunas 
de las tareas que ha tenido que 
realizar”, indicó el actual Gore 
cuando confirmó por primera vez 
su decisión. 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No voy a repostular”: Rodrigo Díaz 
reafirma negativa de ir a nueva elección 

Mediante la resolución 
N°360 del Servicio Elec-
toral (Servel), con fecha 
del 25 de julio de 2024, se 
resolvió acoger la solici-
tud de extensión parti-
daria, luego de cumplir 
con 1496 firmas median-
te clave única, constitu-
yéndose así legalmente 
el Partido Igualdad en la 
Región del Biobío. 

Es así que ahora la 
tienda política está fa-
cultada para inscribir las 
candidaturas de Javier 
Sandoval a gobernador 

Servel reconoce la constitución 
del Partido Igualdad en Biobío

parte del encargado elec-
toral, ahora elegirán a ni-
vel regional los órganos 
propios del partido, 
como son su directiva re-
gional, el consejo regio-
nal y los delegados a la 
comisión política, cum-
pliendo así con los reque-
rimientos de un partido 
legal a nivel regional.

FOTO: ARCHIVO\ DIARIO CONCEPCION.
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regional, Camila Arriaga-
da a la reelección como 
consejera regional y 
Claudia Arriagada quien 
se repostulará como con-
cejala de la comuna de 
Concepción, junto a 
otras 20 candidaturas 
más, a Cores, alcaldías y 
concejalías comunales. 

Según se informó por 

para presentar 
candidaturas en la 
Región para las 
próximas elecciones 
municipales y de 
gobierno regional. 
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das por las calles Prat, Las He-
ras, Paicaví y Víctor Lamas, que 
equivale a una superficie de 
684 mil 601 metros cuadrados 
(mts²). 

Y para ”medir” o determinar 
cuánto espacio público existe 
en estas 104 cuadras, se usó in-
formación de organismos del 
Estado para ello. 

Fue así que, por ejemplo, se 
estimó el ancho de las áreas 

peatonales (veredas) usando 
el Manual de Carreteras de 

2023, salvo en el caso de 
las zonas que son con-

sideradas paseos 
peatonales. 

En el caso de 
las ciclovías se 

usaron datos 
disponibles 
en la plata-

forma de 
S e c t r a  

del Mi-
ni st e-
rio de 
Trans-

portes, 
a través 

de su vi-
sor territo-

rial de ciclo-
vías que man-

tiene el organismo. 
Mientras que los esta-

cionamientos situados en la 
vía pública. Esta información 

fue levantada a través de la di-
gitalización de imágenes 

panorámicas de repre-
sentación virtual de 
Street View propor-

cionadas por Google 
del año 2024. 

 
Cifras  

De esta forma el análisis rea-
lizado por el City Lab arrojó 
que el 53,9%  del espacio públi-

“Quisimos indagar un poco 
más sobre qué está pasando 
en Concepción, respecto a 
la convivencia de los 
distintos modos de 
transportes”.

“Si tú te posicionas en un 
mapa en la ciudad, te das 
cuenta que la mayor parte 
de los ejes viales están 
destinados para el 
transporte privado”.

“Lo relevante del Estudio es 
replantearnos la forma tradicional en 
que vemos los espacios públicos que 
están ocupados por el automóvil”. 
Marcela Martínez, directora City Lab 
Biobío.

ANÁLISIS PROPONE DISMINUIR ESTACIONAMIENTOS Y AUMENTAR LAS CICLOVÍAS

Apenas el 4% del espacio 
público en el centro de 
Concepción está destinado  
al transporte de pasajeros 
Así se sostuvo desde el City Lab Biobío, a través de 
los resultados de un Micro Estudio que además 
detectó que el 53,9% del lugar está dedicado al 
transporte particular; y un 14,1% para vías 
peatonales.

En medio de las propuestas, 
reclamos, quejas, avances, re-
trocesos, nuevos desafíos y 
múltiples iniciativas que se dis-
cuten para mejorar la movili-
dad en el Gran Concepción, el 
City Lab Biobío, proyecto im-
pulsado por el Gobierno Re-
gional y la Cámara Chilena de 
la Construcción, en colabora-
ción Instituto Tecnológico de 
Massachusetts (MIT), dio a co-
nocer el resultado de un mi-
cro estudio que analizó la dis-
tribución del espacio público 
en el denominado casco histó-
rico del centro penquista, don-
de se determinó que mayorita-
riamente dicho espacio está 
habilitado para el transporte 
particular, léase automóviles; y 
que apenas una porción de él 
está destinado para el trans-
porte público o los peatones.  

La razón tras este análisis, lo 
explicó Marcela Martínez, di-
rectora del City Lab Biobío, 
quien aseveró que resulta re-
levante conocer cómo en una 
urbe, como lo es la capital re-
gional, está distribuido el es-
pacio público, que se trans-
forma en un activo relevante 
para peatones, conductores y 
ciclistas. 

“Quisimos indagar un 
poco más qué está 
pasando en 
Concep-
c i ó n  
r e s -
p e c -
to a la 
convi-
vencia 
de los 
d i s t i n -
tos mo-
dos (de 
t r a n s p o r -
te), a la ocu-
pación del es-
pacio público 
por distintos mo-
dos de transpor-
te. Y ahí  la idea de 
generar una radio-
grafía de este espa-
cio que es tan relevante y 
tan escaso nos ocupó la aten-
ción para el desarrollo de este 
pequeño estudio de inciden-
cia”, señaló la directora de la 
iniciativa. 

 
El estudio 

Y efectivamente, en el City 
Lab lo que se realizó fue anali-

co  en el centro de Concepción 
está destinado para el uso de 
vehículos particulares; es decir: 
360 mil 297 mts². 

Esto incluye no solo las calles 
y avenidas principales, sino 
también estacionamientos en 
vía. 

En tanto, un 17, 8% está ca-
lificada como Área Verde, lo 
que se traduce en 119 mil 82 
m². De ellos, 80 mil  880 metros 
cuadrados corresponden al 
Parque Ecuador. 

En tanto, el 14, 1% del espa-
cio público en el casco históri-
co penquista está destinado a 
las Aceras Peatonales  con 93 
mil 859 m². 

La cifra que sorprende es 
que de todo el espacio público 
en el centro de Concepción 
sólo el 4,4% de él está destina-
do para el Transporte Público.  

Es decir, de los poco más de 
684 mil metros cuadrados de 
superficie definidas por el estu-
dio,  29 mil 265 m² están desti-
nados para este modo. 

De hecho, si se compara con 
el área asignada para las Ci-
clovías, está suma 23 mil 157 
metros cuadrados, lo que es 
igual al 3,5% del total, con una 
diferencia de apenas el 21,4% 
en la superficie. 

Y de hecho, el espacio públi-
co destinado a los Estaciona-
mientos en calles y vías es ma-
yor, pues alcanza al 6,3% lle-
gando a los 42 mil 233 metros 
cuadrados, se consigna en el 
estudio. 

  
Transporte público 

De esta forma, los resulta-
dos del Estudio del City Lab 
Biobío dan cuenta de una rea-
lidad que no puede ser más 
contingente y es el espacio dis-
ponible para el Transporte Pú-
blico, en especial vías dedica-
das para ello, que a la luz de las 
cifras es escaso, como lo expli-
ca la directora del proyecto. 

“Si tú te posicionas en un 
mapa en la ciudad, te das cuen-
ta que la mayor parte de los 
ejes viales están destinados 
para el transporte privado y 
solamente algunos ejes tienen 
Pistas o Sólo Bus o tienen Co-
rredores de Transporte Públi-
co segregados”.  

“Básicamente, algunas ave-
nidas importantes como Pai-
caví, como Prat y que no son la 
mayor proporción de las ca-
lles en la ciudad.  Por lo tanto, 
a pesar de que uno las ve, se no-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Distribución actual de cilovías en el área de estudio
Propuesta de cilovías en el área de estudio

zar distintos datos que permi-
tieron hacer cruces de infor-
mación que arrojaron resulta-
dos sorprendentes o no tan-
tos dependiendo del punto de 

vista con el que se le mire. 
Fue así que el  área de estu-

dio estuvo enmarcada en un 
rectángulo de 9 manzanas de 
ancho por 13 de largo, forma-

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P. 
FUENTE: CITY LAB BIOBÍO
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ción de la congestión”, indicó 
Marcela Martínez. 

 
Nueva ciclovía  

Así entonces, además de los 
resultados ya expresados, el 
Micro Estudio del City Lab pro-
pone suprimir 1.200 estacio-
namientos para complemen-
tar la actual red de ciclovías 
que existe en el centro de Con-
cepción, buscando facilitar a 
quienes viven en la comuna 
poder hacer uso de ellas. 

Las calles donde se  imple-
mentaría esta transformación 
incluyen Salas, Colo-Colo, Tu-
capel desde Heras hasta Víctor 
Lamas, Cochrane desde Padre 
Hurtado hasta Ongolmo, y Las 
Heras desde Arturo Prat hasta 
Orompello. Pero además, des-
de el Proyecto, se recordó que 
estas reconfiguraciones del es-
pacio público no requieren de  
grandes inversiones.  

“En otros países se han im-
plementado, incluso en Chile, 
‘Zonas 30’, que es bajarlas velo-
cidades máximas permitidas 
en ciertas vías y transformar 
eso a espacio en calles de tráfi-
co calmado, zonas que puedan 
ser pedaleables, hay experien-
cias también de ciclocalles, en 
que tú no tienes que invertir en 
una ciclovía, sino que puedes 
hacer convivir el transporte 
motorizado con las bicicletas 
en una misma calle, con bajo ín-
dice de accidentes, porque está 
demostrado también que eso 
ocurre”, expresó la directora de 
City Lab Biobío. 

Finalmente, Marcela Martí-
nez, resaltó que a propósito de 
los resultados del estudio, lo 
que se busca es con propuestas 
basadas en datos, y en siste-
mas de modelación probados, 
reflexionar sobre la necesidad 
de reorientar la forma en que el 
espacio público de nuestras 

tros de una manera más soste-
nible, de una manera más ami-
gable en la ciudad y empezar a 
pensar en dirigirnos, a través 
de distintas políticas y de distin-
tos proyectos que estamos ha-
ciendo por la ciudad, hacia ese 
enfoque”, cerró la directora del 
City Lab Biobío. 

12
Teatro Biobío
Este centro cultural, �ene un área
construida de 3500 m² en base.

1,5
Estadio Ester Roa
El principal centro depor�vo de 
Concepción ocupa 30.000 m², es
considerablemente menor que el área
dedicada a estacionamientos, siendo
la principal instalación depor�va de
la ciudad.

Esta cifra, al ser comparada con otros �pos de usos de suelo en la ciudad, demuestra
el significa�vo impacto de los estacionamientos en el uso de suelo en espacio público. 
Aquí se presentan algunas comparaciones destacadas:

42.233 m2
Total de superficie de
Área Estacionamiento
Área de estudio

Espacio Público
Área de estudio
Total 684.601 m²

Esto incluye no solo las calles y avenidas principales, si no 
también estacionamientos en vía. Esta predominancia refleja
una infraestructura urbana altamente orientada hacia el uso del
vehículo privado, lo que podría tener implicaciones en términos
de conges�ón, contaminación y uso eficiente del espacio urbano.

53,9% Espacio para el auto
360.297 m²

14,1%
Aceras Peatonales

93.859 m²

6,3%
Estacionamientos

en la calle
42.233 m²

4,4%
Espacio para

transporte público
29.265 m²

17,8%
Áreas Verde
119.082 m²

3,5%
Ciclovía

23.157 m²

Se debe realizar un esfuerzo en la planificación
urbana para fomentar el tránsito peatonal.

Una oportunidad de reconsiderar su distribución y 
transformación en infraestructuras que beneficien
más al colec�vo urbano, como áreas verdes, 
ciclovías o espacios peatonales.

El fortalecimiento de estas infraestructuras podría 
mejorar la eficacia del transporte público, 
volviéndolo una opción más atrac�va para los 
transeúntes.

El Parque Ecuador sigue siendo la principal zona,
ocupando un 80.880 m², según el úl�mo catastro en
2019 del Observatorio de Ciudades UC. Este parque
es vital para la recreación y bienestar de los habitantes,
proporcionando un espacio natural en medio de la ciudad.

Margen mejorable para las infraestructura de los ciclistas,
además de promover el transporte sostenible, aumentando
la extensión y conec�vidad de las ciclovías se podría
incen�var el uso de bicicletas reduciendo la dependencia
de medios de transporte motorizados.

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P.  /  FUENTE: CITY LAB BIOBÍO
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conciencia que efectivamente 
el transporte motorizado y en 
particular el transporte priva-
do, ocupa un gran porcentaje 
del espacio de nuestra vida co-
tidiana, que estamos rodeados 
de infraestructuras dedicadas 
al transporte privado y que te-
nemos que ir cambiando el pa-
radigma para poder ir pensan-
do en las personas,  en cómo 
nos estamos moviendo noso-

comunas está distribuido y 
cómo poder hacerlas más sos-
tenibles y amigables para las 
personas que viven y se movi-
lizan por ellas, favoreciendo y 
fomentando una Movilidad 
Activa.     

“Lo relevante del estudio es 
replantearnos la forma tradi-
cional en que vemos los espa-
cios públicos que están ocupa-
dos por el automóvil. Tomar 

del Centro de 
Concepción está 
destinado a Zonas de  
Estacionamientos, 
que es mayor al 
asignado al 
Transporte Público. 

del Espacio 
Público 

6,3%

En el City Lab Biobío 
proponen cambiar el 
uso de un porcentaje 
de ellos y construir 
ciclovías para mejorar 
la red actual. 

Suprimir 
Estacionamientos
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Distribución actual de cilovías en el área de estudio
Propuesta de cilovías en el área de estudio

tan mucho y tienen un impac-
to importante en la movilidad 
de las personas, no ocupan un 
espacio predominante dentro 
de la infraestructura vial”, ase-
guró Martínez. 

En este sentido, la directora 
del City Lab en la zona, agregó 
que desde la perspectiva de los 
números uno puede encontrar 
explicaciones a los fenómenos 
actuales que vive la comuna 
de Concepción, en su radio 
céntrico. 

“Eso también es bien intere-
sante, porque tú ves buses por 
todos lados, pero la infraes-
tructura ‘dedicada’ al transpor-
te público es muy baja en la 
ciudad, a diferencia también 
de lo que ocurre en otras ciuda-
des, donde sí el transporte pú-
blico tiene una mayor cobertu-
ra, un mayor espacio dedicado 
en la ciudad”, añadió la repre-
sentante del City Lab Biobío. 

 
¿Eliminar  
estacionamientos?  

Es por esto que dado que el 
espacio del casco histórico de 
Concepción está destinado en 
más del 50% para los vehículos 
particulares es que desde el 
Programa  proponen reconfi-
gurar parte del espacio público 
que está destinado a los esta-
cionamientos ubicados en vías 
y calles  para avanzar hacia una 
ciudad más sustentables y 
equilibradas entre los distin-
tos modos de transportes. 

Pero dicha propuesta no 
pasa por borrar del mapa es-
tos espacios, porque se entien-
den que la capital penquista 
tiene un multirol y hay aspec-
tos económicos, como la re-
caudación para el propio mu-
nicipio que se puede ver afec-
tado, ante una medida 
aplicada desde la radicalidad, 
pero la directora del Programa 

apunta a que hay suficiente 
experiencia internacional y 
también en el país que de-
muestra que también estos 
cambios pueden tener un be-
neficios para la comuna. 

“Efectivamente hay benefi-
cios y hay también dificultades 
y desafíos que hay que poner 
en balance. Proponemos ge-
nerar un equilibrio y de cierta 
medida poder en ciertos hora-
rios o en ciertos ejes empezar 
a impulsar la discusión de los 
usos alternativos y en ningún 
caso eliminar de manera radi-
cal o rotunda los estaciona-
mientos del centro, sino que 
empezar a repensar estos es-
pacios, que tienen su funcio-
nalidad y su importancia en el 
centro desde la economía, 
desde la logística, pero tam-
bién sus beneficios como des-
de la movilidad activa, la me-
jora de la seguridad, la reduc-
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PUNTO TRADICIONAL DE CONCEPCIÓN

Historia y comercio en Galería Musalem
Forma parte del 
tradicional 
comercio del 
centro penquista. 
Compra y venta de 
productos, y 
espacio social, son 
parte de su sello.

EL ALTO flujo diario.

LA VENTA DE TELAS como 
piedra angular de la actividad 

comercial de la galería.

EL FRONTIS 
del recinto.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EL INTERIOR del inmueble.
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Nº  49 – CT - 2024.- /  V I S T O S:   el Correo Electrónico de fecha 9 de julio de 2024, de la Empresa 
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A.;  el Oficio N° 21383/2024 SRM-BIO, de fecha 19 de julio de 
2024 de la SEREMI de Transportes y Telecomunicaciones Región del Bío Bío, el Decreto N°46 -CT-
2023, de fecha 21 de julio de 2023, de la Dirección de Tránsito; teniendo presente, las disposiciones 
del Capítulo 5 del Manual de Señalizaciones de Tránsito “Señalización Transitoria y Medidas de 
Seguridad Para Trabajos en la Vía”, de agosto del año 2002, del Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones; lo establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsito; la Resolución 
N° 7, de fecha 29 de marzo de 2019,de Contraloría General de la República que fija Normas de 
Exención del Trámite de Toma de Razón; las atribuciones que me confiere el numeral 1.10. letras d) 
y g) del Decreto Alcaldicio N° 898, de fecha 7 de diciembre de 2020; los artículos 12 y 63 letra j) y 
demás pertinentes del D.F.L N° 1 de 2006, que fija el texto refundido, coordinado y sistematizado 
de la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, 

 
 

D E C R E T O 
 
1. Dispónese la modificación del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT: 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2B”. 
 
2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 19 DE JULIO DE 2024

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
 
    a) Av. Collao entre Los Lirios y Acceso UBB de sentido bidireccional a sentido único desde    
Acceso UBB hacia Los Lirios. 
    
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día Miércoles 24 de Julio de 2024. 
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día viernes 30 de Agosto de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 
 

POR ORDEN DEL ALCALDE  
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

SENTIDO 
 

De Valle Nonguen o Palomares al Centro de 
Concepción 

 
Desde el Centro de Concepción hacia Valle 

Nonguen o Palomares 

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] Av. Collao – Puente Nuevo Collao – 
Av. Collao […] 

 
[…] General Novoa – Extensión General Novoa por Puente 

Nuevo – Av. Collao […] 

PARTICIPARON REPRESENTANTES DE LA FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una nueva reunión de la 
mesa de dimensión animal se 
realizó para establecer un sis-
tema de Gestión del Riesgo de 
Desastres, GRD, público-pri-
vado para el resguardo de 
mascotas, animales de pro-
ducción y fauna silvestre en 
situaciones de emergencia. 

La instancia fue liderada por 
el director regional del Servicio 
Agrícola y Ganadero, SAG, de 
Biobío, Roberto Ferrada, y  se 
realizó en dependencias del 
Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desas-
tres, Senapred, Biobío. 

Al respecto el directivo del 
SAG indicó que “al Servicio 
Agrícola y Ganadero se le ha 
encomendado liderar la mesa 
de dimensión animal en con-
junto con Senapred y toda la 
institucionalidad pública vin-
culada a la seguridad. Hoy tra-
tamos temas atingentes a una 
evaluación preliminar del ac-
cionar del Ministerio de Agri-
cultura en relación a las últi-
mas inundaciones, la ejecu-
ción de las encuestas 
respectivas que se están reali-
zando, pero también analizar 
qué otras medidas podemos 
realizar en atención a posibles 
incendios forestales en la pró-
xima temporada estival pu-
dieran ocurrir”. 

En la reunión los asistentes 
pertenecientes a funcionarios 
del Gobierno Regional, Sena-
pred, Seremi de Agricultura y 
Salud, SAG, Conaf, Ejército de 
Chile, y representantes de la 
Facultad de Ciencias Veteri-
narias de la Universidad de 
Concepción trabajaron desa-
rrollando líneas de acción 
para la preparación de la tem-
porada de incendios forestales 
2024-2025 como la elabora-

Mesa de dimensión animal Biobío 
se reunió para desarrollar líneas 
de acción ante emergencias
La instancia fue liderada por el 
director regional del Servicio 
Agrícola y Ganadero.  Se realizó 
en dependencias del Servicio 
Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres.

FOTO: SAG

nivel comunal con los distin-
tos actores para enfrentar una 
posible situación en sectores 
urbanos. 

Además se dio a conocer el 
ciclo de charlas sobre manejo 
seguro de fauna silvestre diri-
gida a instituciones munici-
pales, bomberos y Carabineros 
las cuales son organizadas por 
el SAG en conjunto con el Cen-
tro de Rescate de Fauna Sil-
vestre de la Universidad de 
Concepción y Amevefas. 

Cabe destacar que la pri-
mera de ellas se realizará el 
9 de agosto a partir de las 
09:00 horas en el Auditorio 
de la Facultad de Medicina 
Veterinaria de la Universi-
dad de Concepción (Cam-
pus Concepción).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ción de bases de datos regio-
nales de los agricultores/as de 
la Región. Asimismo, evalua-
ron las acciones realizadas du-
rante la emergencia por inun-
daciones en junio pasado. 

En la oportunidad el direc-
tor regional del SAG informó 
que funcionarios/as de la ins-
titución participaron en una 
capacitación de manejo de 
fauna silvestre fuera de su há-
bitat y el Servicio está reali-
zando las coordinaciones a 

se dará inicio a ciclo de 
charlas en la UdeC.
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ANÁLISIS DE LA AUTORIDAD SANITARIA

El Ministerio de Salud publicó 
datos estadísticos regionales sobre 
obesidad y sobrepeso en infantes, 
adultos mayores y embarazadas. 
Los datos sondeados se consiguie-
ron a través del Diagnóstico Nutri-
cional aplicado a la población del 
Biobío beneficiaria de los Progra-
mas Alimentarios. 

La publicación da cuenta que 
el porcentaje de personas con 
peso normal en la región se man-
tendría en niveles más bajos de lo 
recomendado.    

 
Región del Biobío 

Tanto a nivel local como interna-
cional, los problemas asociados al 
sobrepeso y la obesidad son consi-
derados factores primarios de ries-
go relacionados con distintas pato-
logías no transmisibles, tales como 
la diabetes o ciertos tipos de cáncer. 

En la Región, el informe de la Se-
remi indicó que, para el diagnósti-
co nutricional en menores de 6 
años, solo el 56 % de estos se en-
cuentra en estado normal, mien-
tras que un 23 % presenta sobrepe-
so, y un 15 % tiene obesidad. 

Las cifras en niños son particular-
mente relevantes para la Junta Na-
cional de Auxilio Escolar y Becas 
( Junaeb), desde quienes se indica 
que se realizan medidas directas 
respecto a la alimentación saluda-
ble en el Programa de Alimenta-
ción Escolar (PAE). 

A través del anterior, Junaeb seña-
ló que su pauta de alimentación —
a lo largo de los años— se ha vuelto 
cada vez más saludable, desarro-
llando programas de Malnutrición 
por Exceso y Escuelas Saludables 
para el Aprendizaje, las cuales son 
de promoción de la salud. 

En cuanto a los adultos mayores, 
la evaluación detalló que el 35 % 
posee un diagnóstico de sobrepeso, 
y el 34 % fue detectado con obesi-
dad.  En aquel grupo, quienes pre-
sentan un estado normal alcanzan 
solo un 33 %. 

El tercer segmento analizado fue-
ron las embarazadas, y, según lo 
que apuntó el sondeo, el porcenta-
je de quienes presentan niveles nor-
males en cuanto a su nutrición, se-
ría de 44 %, mientras que el 32 % de 
ellas tendría sobrepeso, y un 21 % de 
los diagnósticos tendría caracterís-
ticas de obesidad. 

Para el Seremi de Salud del Bio-
bío, Dr. Eduardo Barra, la rele-
vancia del estudio -datos de 2023- 
recae en el desarrollo de un nue-
vo enfoque a nivel ministerial, con 
el objetivo de desacelerar el au-
mento de sobrepeso en niños, ni-
ñas y adolescentes. 

Barra señaló que el análisis de la 
población es “una ocupación per-
manente, porque estamos viendo lo 
que implica en la proyección de la 

Obesidad infantil: 
15% de menores de 
6 años presentan la 
enfermedad en el Biobío

calidad de vida de niños y niñas con 
obesidad”. 

 
Capacitaciones 

En vista del panorama actual se 
realizó la primera Jornada de For-
mación y Reflexión Asociada a 
Programas Alimentarios y Nutri-
ción, por parte de la Seremi de 

Salud del Biobío. 
La instancia fue dirigida a 150 

nutricionistas parte de la red de 
Atención Primaria de Salud en los 
servicios de salud de Concepción, 
Biobío, Arauco y Talcahuano. Tam-
bién participó la Junta Nacional de 
Jardines Infantiles ( JUNJI) y la Fun-
dación Integra. 

FOTO: CC.

La información corresponde a un reciente reporte del Ministerio 
de Salud. En cuanto a los adultos mayores, la evaluación detalló 
que el 35 % posee un diagnóstico de sobrepeso.

En palabras de Barra, la activi-
dad “que realizamos es para entre-
gar contenidos, y para favorecer que 
todos los equipos que trabajan es-
tos temas —a nivel de la red— estén 
discutiendo, informándose y gene-
rando nuevas iniciativas para poder 
enfrentar de forma adecuada la pro-
blemática de la obesidad y el sobre-
peso en la población infantil”. 

En el evento, también dirigió la 
palabra el decano de Medicina de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma de Concepción (UCSC), Dr. Pa-
tricio Manzárraga, quien indicó sen-
tirse orgulloso “de poder participar 
en este tipo de actividades de capa-
citación a los profesionales de dis-
tintas disciplinas, en este caso espe-
cialmente en el área de la nutrición 
y los alimentos”. 

“Con las autoridades de salud y 
nuestra universidad vamos a hacer 
alianza, y cooperar en este tipo de 
actividades de educación, que van 
a mejorar la calidad de vida de la po-
blación de la región”, agregó. 

 
Profesionales de la salud 

En medio de la instancia, algunos 
nutricionistas agradecieron la invi-
tación y fueron enfáticos con algu-
nos aprendizajes en relación al tra-
tamiento de pacientes con obesidad 
y trastornos alimenticios, tal es el 
caso del nutricionista de Cesfam 
Loma Colorada de San Pedro de La 
Paz, Francisco Fuentes. 

Según él, conocer los datos duros 
“permite levantar información (pre-
cisa), y comunicar a nuestro equi-
pos de trabajo, sobre cuáles son las 
visiones a futuro que tienen los cam-
bios con respecto a las actividades 
siempre se han dicho que el ámbi-
to de la nutrición”. 

“Esto siempre hay que verlo des-
de el punto de vista de la imple-
mentación de los recursos, no sola-
mente humanos, sino que también 
físicos. Es un tremendo desafío y 
oportunidad para ir viendo hacia 
dónde queremos”, añadió. 

Paralelamente, la asesora de pro-
gramas alimentarios y nutrición del 
Servicio de Salud Concepción, Eri-
ka Torres aseveró que “los progra-
mas alimentarios han tenido una 
modernización a través del tiem-
po, por el cual nuestros estableci-
mientos municipales requieren 
constante actualización de estos en 
beneficio de nuestros usuarios”. 

“En cuanto a nutrición, la estrate-
gia para detener la aceleración del 
sobrepeso y la obesidad fue rele-
vante para actualizar a nuestros 
equipos. En general, el desafío para 
este año es lograr utilizar todos los 
medios tecnológicos de los cuales 
disponemos para tener constantes 
actualizaciones en los programas 
alimentarios”, concluyó.

Hugo Ramos 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Siete jóvenes innovadores de 
la Región del Biobío tuvieron la 
oportunidad de expandir sus ho-
rizontes académicos y profesio-
nales durante una intensa sema-
na en Boston, Estados Unidos, 
gracias a la iniciativa “SUMA Ta-
lento”, programa financiado por el 
Gobierno Regional del Biobío y 
ejecutado por Irade. 

Las clases desarrolladas por Fra-
mingham State University tuvieron 
por objetivo aprender técnicas y 
estrategias para estimular la inno-
vación y el espíritu empresarial con 
expertos globales, conectar con 
fundadores de startups y empresas 
referentes en innovación, y expe-
rimentar la cultura emprendedora 
de Boston a través de eventos cul-
turales y de networking. 

Durante la visita los jóvenes ade-
más pudieron visitar las universida-
des más prestigiosas del mundo: el 
Instituto de Tecnología de Massa-
chusetts (MIT) y la Universidad de 
Harvard y vivir la experiencia de un 
estudiante universitario en Boston. 

Para Paul Esquerré, presidente 
de Irade, esta pasantía abre una in-
finidad de oportunidades no solo 
para el Biobío sino también para el 
país. “Estamos orgullosos de este 
proyecto y de los jóvenes talentos, 
que aprendieron de las mejores 
universidades del mundo y de ex-
pertos internacionales. Ellos son 
unos verdaderos embajadores del 
Biobío y espero que todas las ideas 
y aprendizajes sirvan para fortale-
cer nuestra región”, puntualizó. 

El recorrido de esta experiencia 
educativa incluyó visitas a diversas 
instituciones donde los beneficia-
rios tuvieron la oportunidad de 
asistir a talleres teórico-prácticos 
con expertos, recorrer centros de 
innovación, y reunirse con empren-
dedores y empresarios con expe-
riencia global. 

Esta oportunidad se enmarca 
dentro del programa SUMA Talen-
to, en el que han participado un 
centenar de jóvenes de las tres 

PubliReportaje

En el marco de la iniciativa “SUMA 
Talento”, programa financiado por el 
Gobierno Regional y ejecutado por 
Irade, siete jóvenes innovadores de la 
región estuvieron una semana en 
Boston, adquiriendo nuevos 
conocimientos en pro de sus 
proyectos y el desarrollo regional.

JÓVENES DEL BIOBÍO PARTICIPARON 
EN PASANTÍA INTERNACIONAL SOBRE 
INNOVACIÓN Y EMPRENDIMIENTO EN 
ESTADOS UNIDOS

provincias de la región, apoyando 
sus emprendimientos, propues-
tas de innovación tecnológica y 
sus aptitudes en liderazgo social. 

Uno de los pasantes fue Franco 
Cariqueo, quien aseguró que “la 
pasantía en Boston fue crucial 
para adquirir conocimientos y 
contactos que potenciarán la es-
calación de nuestro proyecto, el 
cual transforma residuos foresta-
les en bloques de biomasa. Esta 
experiencia nos permitirá enfren-
tar mejor los desafíos regionales 
como los incendios forestales y la 
contaminación, con una solución 
innovadora y sostenible”. 

Asimismo, esta iniciativa ha 
permitido que, desde marzo, 
más de cien jóvenes del Biobío 

hayan participado en diferentes 
instancias: un programa de for-
mación enfocado en proyectos 
de innovación, desafíos de in-
novación abierta con problemas 
reales de la industria local, y dos 
ferias de innovación llamadas 
“SUMA EXPOFEST” que convo-
caron a más de 3.000 personas en 
ambas versiones y reunieron a 
conferencistas internacionales y 
nacionales. 

ChileMass, una organización 
que facilita la conexión entre Chi-
le y Massachusetts, jugó un papel 
crucial en esta pasantía. Su Direc-
tora Ejecutiva, Fernanda Soza, 
“fue una experiencia increíble re-
cibir en Boston a la segunda ge-
neración de Suma Talento, todos 

emprendedores de la Región del 
Biobío con proyectos innovado-
res. Los llevamos a vivir una mara-
villosa experiencia de inmersión 
en un ecosistema de innovación, 
con clases impartidas por desta-
cados profesores de Framingham 
State University”. 

Carolina Parada Gavilán, Ge-
rente General de Irade, comen-
tó: “Nos vamos muy felices, muy 
agradecidos también de institu-
ciones como ChileMass, que nos 
abrieron sus puertas acá y que 
nos ayudaron a conectar con 
todo este ecosistema de Boston 
en Massachusetts. También, por 
supuesto, del Gobierno Regional, 
quien apostó por SUMA Talento, 
aportando el financiamiento a 

este proyecto que estamos segu-
ros le está cambiando la vida a 
muchos jóvenes de nuestra queri-
da región del Biobío”. 

 
Clases de nivel internacional 

Los jóvenes participaron en talle-
res teórico-prácticos y se reunieron 
con emprendedores y empresarios 
globales. 

Francisco Geldres, estudiante de 
un Magíster en Ingeniería y Mana-
gement en MIT, destacó que “me 
parecieron espectaculares los pit-
ches de las siete startups o ideas 
que están haciendo acá, algunas ya 
están más avanzadas en su nivel, ya 
tienen clientes. Creo que empujar 
este tema de la innovación como se 
está haciendo en Chile y principal-
mente desde la región del Biobío es 
vital para sacar adelante el país”. 

Además, los jóvenes conocieron 
proyectos innovadores como “Pro-
ject OctuPlay” de MIT, enfocado 
en el desarrollo de tecnologías para 
el lenguaje de programación visual 
Scratch. Esta experiencia les permi-
tió ampliar sus conocimientos y vis-
lumbrar nuevas oportunidades para 
aplicar en sus propios proyectos. 

La pasantía permitió fortalecer 
sus redes y habilidades en un entor-
no internacional de alto nivel. Esta 
iniciativa es un ejemplo de cómo la 
colaboración entre instituciones 
puede proporcionar a los talentos 
las herramientas necesarias para 
impulsar el desarrollo regional y na-
cional.
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OBSERVATORIO REGIONAL DE SALUD DIGITAL DESARROLLÓ ENCUESTA PARA UNIVERSITARIOS LOCALES

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Buen nivel en el manejo de tecno-
logías de la información y comuni-
cación (TIC) que pueden aplicarse 
a la telesalud y telemedicina, pero 
bajo nivel en el manejo de conoci-
mientos básicos relacionados a la 
modalidad de creciente papel e im-
pacto en el sistema sanitario perci-
ben los estudiantes de carreras liga-
das en la Región del Biobío. 

Así reveló una reciente encuesta 
de autopercepción que desarrolló el 
grupo  de investigadores del Obser-
vatorio Regional de Salud Digital 
CRT Biobío y académicos de la Fa-
cultad de Medicina de la Universi-

Estudiantes del área de la 
salud del Biobío perciben un 
bajo nivel de conocimientos 
básicos sobre la telesalud

Aunque futuros profesionales reconocen tener competencias 
digitales y manejo de las TIC que se aplican a modelos de 
atención sanitaria remota, hay falencias en conceptos e 
implicancias clave para una ejecución adecuada, 
demostrando necesidad de mejora en currículos y formación 
para entregar saberes y habilidades requeridas. 

dad Católica de la Santísima Con-
cepción Marcela Hechenleitner, 
Jacqueline Ibarra y Carlos Zúñiga, 
publicada en una reciente edición 
de la revista “Salud, Ciencia y Tec-

nología” con el artículo “Diseño y va-
lidación de una escala de autoper-
cepción de conocimientos básicos 
sobre telesalud y competencias di-
gitales para estudiantes del área de 

Ciencias de la Salud”. 
Un trabajo que  provee un instru-

mento validado e información local 
en torno a aspectos que se deberían 
mejorar desde la formación acadé-

 FOTO: /CC

TELESALUD Y 
TELEMEDICINA  ofrecen 
beneficios para el sistema y sus 
usuarios en pos del bienestar 
social, pero siempre que estén 
bien implementadas y para ello 
se requieren capacidades 
tecnológicas y humanas. 

mica de  futuros profesionales para 
que sean capaces de usar adecuada-
mente a las modernas herramientas 
tecnológicas y telecomunicaciones 
disponibles al servicio de la salud y 
bienestar de las personas. 

 
Capacitación y brechas 

Acortar brechas de acceso a aten-
ciones médicas y a especialistas, 
descongestionar servicios, ahorrar 
tiempo y costos asociados a ítems 
como traslados, reducir listas de es-
pera, y evitar riesgos de exposición 
a condiciones ambientales adversas 
y/o patógenos son beneficios de la 
atención remota a través de las TIC, 
por lo que hay cada vez mayor in-
corporación e innovación en la 
prestación de servicios que com-
plementen al tradicional modelo 
presencial. 

Aunque la efectividad de la tele-
salud y telemedicina dependen de 
su adecuada implementación, que 
requiere infraestructura tecnológi-
ca y sobre todo profesionales capa-
citados para brindar una atención 
de calidad a distancia, enfatizó Mar-
cela Hechenleitner. 

Porque hay que saber cuándo y 
cómo ejecutar la telesalud y telemedi-
cina, y emplear las TIC para aprove-
char al máximo sus ventajas. Al con-
trario, la académica advirtió que cuan-
do falta capacitación y conocimientos 
puede traer diversas repercusiones 
en desmedro del bienestar de las per-
sonas y sistemas, como perjuicios en 
la toma de decisiones clínicas, control 
de afecciones, y la eficacia de atencio-
nes y los servicios de salud. 

Por eso importa formar y actua-
lizar al personal que trabaja en sis-
tema hoy, y preparar a quienes se 
desempeñarán a futuro. 

Sin embargo, la académica expuso 
que “al revisar la literatura nos dimos 
cuenta que, si bien en los currícu-
lums de las carreras de salud se tra-
bajan contenidos de telesalud y tele-
medicina, la forma en que cada ins-
titución y carrera los aborda es 
heterogénea en cuanto al enfoque o 
las estrategias utilizadas para formar 
a los estudiantes en esta temática”. 

Lo que evidenciaron  fue que en 
muchas entidades se desarrolla la 
temática de forma aislada a través 
de asignaturas o talleres adiciona-
les al currículo formal, sin incluirse 
como parte esencial de la formación 
de futuros profesionales.  

Además “si bien de alguna mane-
ra informal se está trabajando den-
tro de las carreras sanitarias los te-
mas de telesalud y telemedicina, no 
existen evidencias en la literatura 
respecto a su impacto en la forma-
ción de los estudiantes”, sostuvo. 

“Si bien de alguna manera informal se está trabajando dentro de las carreras 
sanitarias los temas de telesalud y telemedicina, no existen evidencias en la 

literatura respecto a su impacto en la formación de los estudiantes”.  
Marcela Hechenleitner, investigadora del  Observatorio Regional 

de Salud Digital CRT Biobío. “ ”
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su convocatoria 2021, adjudicándo-
se recursos desde la línea de alto im-
pacto, que comenzó su ejecución 
2022 y la finaliza durante este 2024.   

“El objetivo del CRT Biobío es 
contribuir a mejorar el acceso, co-
bertura y oportunidad a una aten-
ción especializada para la pobla-
ción, a través de estrategias de tele-
medicina y telesalud, además de 
fortalecer las capacidades locales 
instaladas”, precisó la investigado-
ra Marcela Hechenleitner.  

Es así el trabajo aborda desde aten-
ciones a usuarios y capacitaciones a 
profesionales y/o apoyo a centros de 
salud de distintas localidades, hasta 
investigación para la generación de 
evidencias que puedan servir de in-
sumo para la toma de decisión y di-
seño de políticas de autoridades e 
instituciones competentes. 

Y de cara a esos objetivos, dentro 
del plan de trabajo del CRT Biobío el 
Observatorio debe recopilar, analizar 
y disponer información válida en ma-
terias de telesalud y salud digital. 

En ese contexto, una primera ta-
rea de este organismo fue identificar 
el nivel de alfabetización en materia  
de telesalud y telemedicina tanto en 
profesionales y usuarios del sistema 
sanitario del Biobío como también 
de quienes se forman para atender 
en servicios de salud en el futuro, 
identificando tanto las fortalezas y 
oportunidades como también las 
brechas y necesidades en materia 
de capacidades humanas y técnicas 
para mejorar la implementación e 
impacto de la modalidad en el pre-
sente y futuro. 

El instrumento 
Ante esas brechas, y para generar 

evidencias tendientes a acortarlas, 
surgió un necesario interés de eva-
luar competencias digitales en futu-
ros profesionales de la salud regio-
nales y cuánto sabían sobre con-
ceptos básicos de telesalud y 
telemedicina. 

Marcela Hechenleitner contó que 
no existía un instrumento validado 
para recoger la información y crea-
ron uno contextualizado localmen-
te que se diseñó para indagar en las 
dimensiones de “Elementos bási-
cos asociados a la telesalud” y “Ha-
bilidades para el uso de tecnolo-
gías”, abordando aspectos como co-
nocimientos generales, derechos y 
deberes de profesionales y usuarios, 
o dominio de las TIC. 

Así, a través de su aplicación para 
la validación, mostró fortalezas en 
las competencias digitales regulares 
versus falencias que configuran ne-
cesidades de mejora de currículos 
y formación.  

Al respecto la académica local 
manifestó que “este instrumento 
puede ser utilizado por las carreras 
de la salud para identificar el nivel 
de conocimientos y habilidades ini-
ciales para planificar una forma-
ción de excelencia en sus futuros 
profesionales de la salud, de tal ma-
nera que en su ejercicio profesional 
puedan incorporar una atención 
remota con las competencias es-
pecíficas en telesalud y telemedici-
na que permitirán una atención de 
calidad”. 

En este sentido, destacó que pro-
picia una primera aproximación al 
problema y podría abrir paso a ins-
trumentos más específicos que ayu-
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den a establecer las dimensiones 
que deben ser profundizadas den-
tro de los procesos formativos de fu-
turos profesionales de la salud en re-
lación con las TIC y las modalidades 
de atención a distancia.   

 
CRT Biobío   

El desarrollo de la encuesta de 
autopercepción en competencias 
digitales y conocimientos básicos 
sobre atención de salud remota en 
universitarios de carreras del área 
sanitaria a nivel regional ha sido 
parte de las distintas actividades y 
acciones planificadas para traba-
jar para alcanzar los  objetivos del 
Centro Regional de Telemedicina y 
Telesalud del Biobío (CRT). 

Se trata de un proyecto que lidera 
la Universidad de Concepción a tra-
vés de la Unidad de Telemedicina 
de la Facultad de Medicina, en cola-
boración con la Facultad de Medici-
na de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción que es la en-
tidad que está a cargo del Observa-
torio Regional de Salud Digital. El 
CRT Biobío es financiada por el Go-
bierno Regional del Biobío a través 
del Fondo de Innovación para la 
Competitividad Regional (FIC-R) en 

Académico UdeC 
acercó la botánica a 
escolares de Hualqui

Diversos aspectos en tor-
no a la biología de las plan-
tas pudieron aprender dece-
nas de escolares de Hual-
qui, porque fueron parte de 
una lúdica charla de divul-
gación científica enfocada 
en la botánica que se reali-
zó recientemente en el mar-
co del programa “Conoci-
miento en tu comuna” que 
lidera la Seremi de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento 
e Innovación (CTCI) de la 
Macrozona Centro Sur.   

La actividad se desarrolló 
en Liceo San Juan Bautista, 
donde participaron más de 
50 estudiantes junto a do-
centes, y estuvo a cargo del 
doctor en Botánica Carlos 
Baeza, académico de la Fa-
cultad de Ciencias Natura-
les y Oceanográficas de la 
Universidad de Concepción.  

En la ocasión, el investiga-
dor local especializado en el 
estudio de las plantas vascu-
lares acercó distintas aristas 
sobre este mundo vegetal a 
la comunidad educativa, 
con especial foco en dar a 
conocer las diferentes con-
tribuciones que hace el con-
tinente americano al mundo 
en el ámbito botánico. 

“Las y los estudiantes pu-

dieron aprender no sólo de 
un tema en específico, sino 
que la ciencia está presen-
te en todo lo que nos ro-
dea”, valoró como gran 
mensaje e impacto de la jor-
nada el seremi de Ciencia 
Macrozona Centro Sur, 
Gustavo Núñez. 

 
Descentralización 

Pero, el aspecto más rele-
vante sobre esta charla y de 
“Conocimiento en tu Co-
muna” radica en su aporte 
concreto en descentralizar 
la ciencia y el conocimien-
to, destacó,  un objetivo 
transversal al quehacer de 
la Seremía. Para ello bus-
can llegar más allá de la ca-
pital y grandes urbes regio-
nales, donde están las uni-
versidades y centros de 
investigación y suelen con-
centrarse los recursos y ac-
tividades de distinta índole, 
democratizando el acceso 
en la población y desde eda-
des tempranas.  

Es así que a la fecha más 
de 5.350 estudiantes  han 
participado en charlas, la-
boratorios y conversatorios 
como parte del programa al 
que se sumó la comunidad 
de Hualqui. 
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es parte de las acciones en 
del CRT Biobío al que se 
adscribe el Observatorio 
Regional de Salud Digital.

La encuesta de 
autopercepción a 
estudiantes de 
carrera de la salud
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315 mil empleadores morosos tiene el informe.

DESTACA EL SECTOR DE MANUFACTURA

Según el Informe Anual de Deu-
da Previsional de la Superintenden-
cia de Pensiones, al menos 2 millo-
nes de personas afiliadas presen-
tan por lo menos una cotización 
impaga en todo el país. En detalle, 
sería un total de 315.185 empleado-
res morosos. 

En el Biobío, la actividad econó-
mica que más abulta la cifra de deu-
da previsional es la Industria Manu-
facturera. Es que en el ranking na-
cional, la zona se posiciona en el 
segundo lugar con mayor impacto 
en la morosidad previsional. 

El mencionado informe detalla 
las cifras hasta el 31 de diciembre de 
2023, pero por una razón en parti-
cular; el proceso en el que se decla-
ra como no pagada una cotización 
demora al menos siete meses en lle-
gar a los tribunales. 

Deuda previsional: Biobío concentra 
el 11% de la morosidad nacional 

A nivel nacional, el proceso de 
Declaración y No Pago de cotizacio-
nes previsionales (DNP) determinó 
una deuda de $356 mil millones, de 
dicho monto, el 48,8% fue recupera-
do durante el primer mes de gene-
ración y el 81,4% se recuperó dentro 
de los primeros 4 meses. 

No obstante, el stock de la deuda 
previsional acumulada y reajustada 
por concepto de cotizaciones no 
pagadas, ascendió a $464 mil millo-
nes en todo Chile; lo que generó cer-
ca de 1 millón 500 mil juicios vigen-
tes por un monto total de $16.037 
millones, lo que significa el 89,7% del 

stock de la deuda acumulada. 
De estos juicios, el 38,8% está en 

tramitación, mientras que en el 
49,4% de los casos el empleador se 
encuentra inubicable; así también 
se detalló que el 10,6% de las empre-
sas deudoras se encuentran en quie-
bra, mientras que el 1,2% corres-
ponde al procedimiento Concursal 
de Liquidación, que se traduce 
como el método judicial que tiene 
el tribunal para liquidar los bienes 
de la empresa deudora para que 
ésta pague su deuda con el emplea-
do; mientras que el 10.3% restante 
corresponde al número de casos en 

el que se está realizando una co-
branza prejudicial. 

Además, se informó que hasta la 
fecha la cantidad de empleadores 
que mantienen deudas por cotiza-
ciones previsionales, corresponde a 
325.285. Del total de empleadores 
adeudados, un 26,9% posee una 
deuda de entre $1 millón y $5 millo-
nes, según la información remitida 
por las AFP. 

Cabe mencionar que con respec-
to a la antigüedad del stock de deu-
da de juicio, el 60,7% del monto ac-
tualizado se concentra en deuda de 
más de 20 años. 

 
A nivel regional 

Según el documento, las regio-
nes que concentran la mayor can-
tidad de deuda son Metropolitana 
(48,0%), Biobío (10,8%) y Valparaí-
so (9,2%), asimismo, se particulari-
za cada actividad económica don-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Región aparece segunda en el listado de este tipo de casos, 
de acuerdo al Informe Anual de Deuda Previsional de la 
Superintendencia de Pensiones.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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bre la base que se cobran, es decir, 
no constituyen en una remunera-
ción; error en la base de cálculo; el 
pago de la deuda; (5) la prescrip-
ción, aunque que las cotizaciones 
vigentes en la relación laboral son 
imprescriptibles, una vez que el con-
trato termina, la prescripción es de 
5 años desde el término de los ser-
vicios y por último, la compensa-
ción, que es cuando el empleador ya 
haya pagado directamente la asig-
nación familiar al trabajador. 

 
Central Unitaria de 
Trabajadores en el Biobío 

La deuda previsional en Chile 
data desde 1981. A la fecha, son más 
de 2 millones de personas que están 
en esa situación, el monto es abis-
mal y la Central Unitaria de Traba-
jadores (CUT) ya se encuentra estu-
diando la posibilidad de presentar 
una propuesta. 

Paola Zúñiga, presidenta de la 
CUT en Concepción, aseveró que 
“se está estudiando cuál es la mejor 
manera de beneficiar hoy día a los 
trabajadores para que no tengan 
una desventaja con respecto a los 
que efectivamente han sido paga-
dos sus cotizaciones de forma nor-
mal, pero estamos tratando de ver 
de qué manera poder plantear esto 
al Gobierno para que sea efectivo”. 

“Cuando hay una deuda con los 
trabajadores no puede quedar im-
paga. Nosotros tenemos que ver la 
manera de controlar y regular esta 
situación. (...) No es justo para los 
trabajadores entregar su vida y su 
esfuerzo, aseveró Zúñiga. 

Para la CUT de la zona, es de 
suma importancia que los emplea-
dores estén al día y paguen de for-
ma normal y efectiva las remunera-
ciones con los respectivos descuen-
tos previsionales. “Tenemos que 
dejar en claro que eso no es una vo-
luntad del trabajador. No existe otra 
vía que la demanda. Generalmente, 
cuando el trabajador se da cuenta 
de que no están sus cotizaciones al 
día, seguramente ya se cambió de 
trabajo incluso”, afirmó. 

Zúñiga aseveró que “para acabar 
con esta histórica deuda, son nece-
sarios cambios legislativos que con-
trolen y que sean efectivos, por 
ejemplo, que no exista ninguna em-
presa que pueda volver a tener una 
actividad económica si sostiene 
deudas previsionales, que tampoco 
se puedan presentar en licitaciones 
públicas o privadas. En definitiva, 
necesitamos tener un control al res-
pecto”, puntualizó. 

OPINIONES
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de más deudas previsionales existen 
en la zona, lo que significó un total 
de $1.926.143 millones.  

En primer lugar se encuentran 
las Industrias Manufactureras co-
rresponden al 30,83% de la deuda 
total, con un monto que supera los 
$412 mil millones; en segundo lugar 
la actividad económica de la Cons-
trucción corresponde al 29,60% de 
la deuda regional por no pago de co-
tizaciones; le sigue el Comercio al 
Por Mayor y al Por Menor, Repara-
ción de vehículos Automotores y 
motocicletas por una cifra porcen-
tual de 15,46%. De la misma forma, 
la Agricultura, Ganadería, Silvicul-
tura y Pesca sostiene un 14,29% de 
la deuda previsional y el Transpor-
te y almacenamiento el 9,84%. 

Respecto de la cantidad de juicios 
al respecto en la Región del Biobío, 
se detalló en el informe que la zona 
se posiciona en el tercer lugar don-
de más empleadores llegan a una 
instancia judicial, con un total de 
41.158, que se traduce en el 7,9% de 
los juicios hasta la fecha a nivel na-
cional. En tanto, la Región Metropo-
litana de Santiago se posiciona en el 
primer lugar con un total de 219.223 
empleadores en juicio y que corres-

ponde al 50,4% del total nacional. 
 

En materia penal 
Al respecto, la profesora del De-

partamento de Derecho Laboral 
UdeC, Françoise Etcheberry Parés, 
explicó que “el proceso del juicio de 
cobranza previsional es un juicio 
ejecutivo especial, que se tramita 
ante el juez de cobranza laboral y 
previsional. En Concepción, existe 
un juzgado de cobranza especiali-
zado. La tramitación se regula en 
una ley especial, llamada Ley 17.322 
que data de 1970 y versa sobre la co-
branza previsional”. 

“Durante la tramitación del juicio 
de cobranza, el artículo 12 de la Ley, 
establece que el empleador que no 
pague dentro de los 15 días siguien-
tes al requerimiento, será apremia-
do con arresto, hasta por quince 
días. Este apremio podrá repetirse 
hasta obtener el pago de las sumas 
retenidas o que han debido rete-
nerse y de sus reajustes e intereses 
penales”, agregó. 

Cabe recordar que un gran por-
centaje de empleadores en tramita-
ción de cobro por situación impaga, 
se encuentra inubicable, según el 
informe de la Superintendencia de 

Pensiones. Aún así, la labor de la 
institución previsional es preponde-
rante para este tipo de casos. 

“De acuerdo a la Ley, la institución 
previsional es la única legitimada 
activa para interponer la demanda 
ejecutiva de cobro. El trabajador no 
puede demandar directamente el 
pago de sus cotizaciones. La ley no 
le da ese derecho, por lo que queda 
en manos de la mayor o menor di-
ligencia de la institución respectiva 
el ejercicio de esta demanda”, ase-
veró la docente y abogada. 

Según Françoise Etcheberry Pa-
rés, en cuanto a la defensa, éste tipo 
de procesos funcionan de manera 
particular, ya que no existe posibi-
lidad de interponer una defensa. 
“Solo pueden oponerse excepcio-
nes de carácter objetivo y funda-
das debidamente en antecedentes 
escritos de debida consistencia, las 
cuales están reguladas en el artícu-
lo 5 de la Ley”, sumó. 

Las cuales son: la inexistencia de 
la prestación de los servicios, o erró-
nea calificación de los servicios, es 
decir la persona a la que se le adeu-
dan presuntamente cotizaciones, 
no es trabajador en la realidad. No 
ser imponibles las prestaciones so-
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EN EL CASO DE LAS MICROEMPRESAS EL PORCENTAJE ES DE 61%

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Primera Encuesta Regional 
2024, llevada a cabo por la Aso-
ciación de Emprendedores del 
Biobío (Asem) y Desarrolla Bio-
bío, reveló datos cruciales so-
bre las principales dificultades y 
expectativas de las pequeñas y 
medianas empresas de la región. 

En esa línea, destacó que el 
81% de las pymes reporta limi-
taciones de acceso al financia-
miento, principalmente atribui-
das a las exigencias bancarias y 
a problemas internos como flu-
jos insuficientes y desorden ad-
ministrativo. En el ámbito de la 
gestión del talento, un 32% de las 
Pymes enfrenta dificultades en 
el reclutamiento de personal ca-
lificado, mientras que las expec-
tativas salariales también repre-
sentan un desafío significativo. 

47% de pymes confía en que situación 
económica mejorará en 2025 

Es parte del análisis de la Primera Encuesta Pyme Región del Biobío, realizada por la 
Asociación de Emprendedores del Biobío (Asem) y Desarrolla Biobío.
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peranza de una mejoría en la si-
tuación económica para el pró-
ximo año. 

Humberto Miguel, presiden-
te de Asem explicó que en esta 
primera edición de la encuesta 
participaron cerca de 500 perso-
nas y que la expectativa es que 
cada año se vaya aplicando un 
instrumento de similares carac-
terísticas y la participación vaya 
aumentando. “Estamos hacien-
do un trabajo serio, responsable, 
y que va en beneficio socialmen-
te de la pyme de la región”, dijo.
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Arauco: dirigentes de borde costero 
se reunieron con autoridades

En el Salón del Concejo Mu-
nicipal de Arauco se reunie-
ron autoridades regionales 
con dirigentes de agrupacio-
nes de pesca del borde coste-
ro de Arauco con objeto de 
analizar avances en solicitu-
des que pescadores y pesca-
doras han realizado en diver-
sas instancias. 

Entre dichas solicitudes se 
encuentra, por ejemplo, el 
avance en gestiones para rea-
lizar un estudio oceanográfico 
que explique las variaciones 
de la disponibilidad de recur-
sos marinos. Lo anterior es de-
bido a que las y los dirigentes 
del Golfo de Arauco han pre-
senciado una disminución en 
los recursos bentónicos y del 
mar. 

De acuerdo con el Seremi 
de Economía, Javier Sepúlve-
da, “hemos tenido una inten-
sa reunión de trabajo en con-
junto con la alcaldesa de Arau-
co, con la diputada Karen 
Medina, diversos dirigentes del 
borde costero de Arauco, abor-
dando las dificultades que hoy 
están teniendo para la extrac-
ción y la comercialización de 
sus productos del mar”. 
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“En esta reunión de gestión 
hemos podido trazar caminos 
claros para avanzar en las so-
luciones, que requieren de un 
trabajo articulado, de un tra-
bajo colaborativo con las dis-
tintas instituciones del Esta-
do. Con los dirigentes hemos 
quedado muy articulados con 
la hoja de ruta clara respecto 
a los siguientes pasos para dar 
respuesta a sus distintas nece-
sidades”, dijo el secretario re-
gional ministerial de Econo-

mía, Fomento y Turismo. 
en un trabajo articulado en-

tre distintos organismos pú-
blicos, se busca desarrollar un 
estudio oceanográfico que 
permita obtener respuestas 
respecto al porqué se registra 
una disminución de produc-
tos marinos, como mencio-
nan los dirigentes, qué podría 
estar ocasionando esta situa-
ción y, con dicha información 
de base, trabajar en las posi-
bles soluciones.

Uno de los resultados más im-
portantes de esta encuesta es 
que el 51.1% de las pymes de la re-
gión del Biobío califican su si-
tuación económica actual como 
“regular”. En cuanto a la percep-
ción futura, el 54.3% de las pymes 
esperan que la situación econó-
mica de su empresa mejore para 
el año 2025.  

La encuesta también reveló 
que el 64% de las pymes enfren-
ta dificultades para el pago a 30 
días, y el 72% considera que la si-
tuación económica actual es de 
regular a muy mala. No obstan-
te, el 47% de las pymes y el 61% 
de las microempresas tienen es-
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Se trata de la exposición “La magia de mezclar pigmentos y 
agua sobre el papel”, la cual es producto de la colaboración 
entre la Corporación de Acuarelistas de Chile y la Pinacoteca. 
Contempla un total de 60 obras y estará montada hasta el 
próximo 15 de septiembre.

Intensos han sido los últimos meses 
para el taller de danza contemporánea 
de la UBB, a cargo de Solange Mar-
chant, con miras al reestreno en sep-
tiembre del montaje “Materia Prima”, 
inspirado en la escultora Marta Colvin, 
cuya figura y legado son fundamenta-
les para la casa de estudios superiores. 

Este grupo trabajó en esta propues-
ta el 2021, pero debido a las restriccio-
nes sanitarias de ese entonces produc-
to del Covid, sus funciones fueron limi-

Taller de danza contemporánea UBB prepara remontaje sobre Marta Colvin
Katerin Henríquez, coordinadora 

del Museo Marta Colvin, señaló la im-
portancia de poder presenciar y disfru-
tar de esta propuesta. “La a verdad es 
que es un relato bastante íntimo a tra-
vés de la danza, de la vida de la escul-
tora, y es muy bonito que se puedan 
unir dos disciplinas artísticas. Me pa-
rece una muy buena oportunidad para 
que las personas que no la conocieron 
antes, puedan hacerlo y en espacios de 
la universidad”, afirmó.

FOTO: EXTENSIÓN UBB.

tadas, por lo que ahora esperan llegar 
a una mayor cantidad de público.  

“Estamos en plenos ensayos de este 
remontaje, que se basa en torno a la fi-
gura artística y forma de mirar la ma-
teria prima que tenía la escultora Mar-
ta Colvin. La idea es recorrer distintos 
espacios de la universidad para que 
los estudiantes vean danza contem-
poránea y también se inspiren para 
participar en nuestro taller en 2025”, 
explicó Marchant. 

AYER TUVO SU INAUGURACIÓN EN LA CASA DEL ARTE UDEC

A partir de un concurso de exhi-
bición que se realizó el año pasa-
do, por el décimo aniversario de la 
Corporación de Acuarelistas de 
Chile, el curador de la Pinacoteca 
UdeC, Samuel Quiroga, le propu-
so a la agrupación la idea de hacer 
un proyecto colaborativo para 
mostrar una selección de sus 
acuarelas, junto a trabajos de la 
colección propia de la Casa del 
Arte. 

La exposición de 60 obras tiene 
como nombre “La magia de mez-
clar pigmentos y agua sobre el pa-
pel” e incluye 30 piezas que for-
man parte de la colección de la Pi-
nacoteca, elaboradas durante el 
siglo XX y que presentan un sello 
de estética europea. Mientras, las 
30 obras restantes son de la cor-
poración correspondiente al si-
glo XXI, y se caracterizan por mos-
trar tintes del Asia Pacífico.  

“A lo largo de la exposición em-
piezan a aparecer atributos que 
ya no nos hablan de la estética eu-
ropea, sino de la estética del Asia 
Pacífico. Entonces es importan-
te exhibir en qué están los acua-
relistas hoy en día, porque es una 
mirada distinta a la que tenían 
hace un siglo atrás”, mencionó el 
curador de la Pinacoteca, Samuel 
Quiroga.  

Los involucrados en esta exhibi-
ción esperan que el público pue-
da rescatar todo lo que se puede 
crear a partir de las acuarelas y la 
magia que entrega el trabajar con 
esta técnica, además de apreciar 
elementos pertenecientes a los 
maestros Luis María Sánchez y el  
fallecido Iván Contreras.  

“Esperamos que se asombren 
cada día más de la acuarela y lo 
que se puede hacer con la mezcla 
de estos pigmentos. Es una técni-
ca a la que muchos le temen por 
el uso del agua y creen que es di-
fícil, pero ya se le ha perdido un 
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poco el miedo”, señaló María Ruiz, 
vicepresidenta de la corporación. 

Tras meses de trabajo y conver-
saciones evaluando las posibili-
dades económicas y técnicas para 
llevar a cabo el proyecto, comen-
zó el proceso de curatoría para 
concretar la muestra inaugurada 
ayer. “Ha sido un trabajo que se 
viene gestando desde agosto de 
2023, donde hemos aprendido 
mucho unos de otros. Creo que 
hemos podido aportar sobre la 
importancia de la acuarela y su 
autonomía como medio pictórico 
ya posicionado a nivel global”, dijo 
Juan Gatica, presidente de la Cor-
poración de Acuarelistas. 

Los miembros de la corpora-
ción consideran un logro la posi-
bilidad de presentar sus obras y 
trabajo de tantos años en un espa-
cio tan importante como lo es la 
Pinacoteca. “Es un lugar de gran 
relevancia nacional, una casa del 
arte de altos estándares y con ex-
posiciones de primer nivel, un lu-
gar al que siempre quisimos llegar, 
no solo por su historia y relevan-
cia, sino por su vínculo con los 
inicios de la corporación”, expre-
só Gatica. 

Esta exposición estará disponi-
ble hasta el 15 de septiembre. 
Abierta a todo público de mane-
ra gratuita, con horarios de mar-
tes a viernes de 10:00 a 18:00 ho-
ras, sábado de 10:00 a 16:00 horas 
y domingo de 10:00 a 14:00 horas.

Damari Saavedra /  Ámbar Traimante 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una propuesta plástica que  
conecta diferentes siglos y culturas
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contacto@diarioconcepcion.clLA EXPOSICIÓN está configurada por diversas temáticas que tienen como sustento la acuarela.

SE ESPERA QUE A 
MEDIDADOS de 
septiembre se realice el 
reestreno de esta obra.

Más de un mes tendrá el 
público penquista para 
poder recorrer esta 
interesante muestra.

Los cuadros desplegados son 
una mixtura entre la colección de 
la Pinacoteca y la Corporación 
de Acuarelistas de Chile.

Son 60 obras, de distintas 
dimensiones, las que 
configuran la exposición 
recién inaugurada.
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JUEGOS OLÍMPICOS DE PARÍS

Se dice que el Río Sena no es pro-
tagonista de un evento de tal mag-
nitud desde el matrimonio de la jo-
ven hija del Rey Luis XV -Luisa Isa-
bel- con el príncipe de España, 
ceremonia realizada en el lejano año 
1722. Casi 300 años después, el prin-
cipal afluente parisino será escena-
rio de la inauguración de los Juegos 
Olímpicos de París 2024, que rompe-
rá todos los esquemas, partiendo 
por el hecho de que, por primera 
vez, se desarrollará íntegramente 
afuera de un estadio. 

A su cargo, el joven actor y direc-
tor artístico francés, Thomas Joly 
(42), que adelantó una fiesta nun-
ca antes vista. Algo que cobra inme-
diato sentido cuando se aprecia la 
fastuosidad de sus puestas en esce-
na, y su defensa de una “teatralidad 
exacerbada”, expresada con creces 
en la trilogía “Enrique VI” de Sha-
kespeare, una obra maratónica de 
18 horas que presentó en el Festival 
de Aviñón. 

De ahí que la prensa  especializa-
da estime que cumplirá con creces 
su promesa de convertir a la Ciudad 
de la Luz en el escenario del “mayor 
espectáculo mundial”, para lo cual 
lleva  trabajado 18 meses en el más 
absoluto secreto. Y aunque no ha 
querido dar pistas, se sabe que ha re-
corrido varias veces de punta a cabo 
el Sena, en un bote donde subió a es-
critores, dramaturgos, guionistas y 
cualquiera que pudiera proyectar 
en el papel, un gran relato a partir del 
río y sus monumentos. 

Para ello contará con cerca de 3 
horas y 45 minutos, tiempo que se 
extenderá la ceremonia que, entre 
sus protagonistas, contará con una 
musa llegada desde el fin del mun-
do, de un pequeño país llamado 

Una sampedrina 
guiará el desfile 
chileno en el Sena

La bogadora, 
Antonia Abraham, 

vivirá hoy el 
momento cúlmine 

de su exitosa 
carrera como 

abanderada del 
Team Chile, en la 
inauguración del 

evento que anuncia 
ser inolvidable. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: RADIO UDEC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Chile. 
 

Inspiración sampedrina  
 Toda buena obra que se precie de 

tal, tiene su musa. Y en este caso, la 
región del Biobío pondrá a disposi-
ción a Antonia Abraham, flamante 
abanderada del Team Chile junto 
al tenista, Nicolás Jarry. 

Sin duda, el paso más grande en la 
carrera de la joven deportista, quien 
junto a su hermana, Melita y otros 
nombres forjados en las aguas de 
San Pedro de la Paz,  vino a revolu-
cionar el remo chileno, forjando la 
generación más ganadora en la his-
toria de este deporte en el país.  

En la víspera de la inauguración, 
y tras ser recibida junto al resto del 
equipo nacional por el embajador 
chileno en Francia, Raúl Fernández, 
la sampedrina mostró su emoción 
por la experiencia que vivirá duran-
te esta jornada.  

“Me acuerdo de todo lo que hemos 
tenido que pasar para poder estar 
acá, son mis primeros Juegos Olím-
picos y ya tener el honor de ser aban-
derada, es algo único que voy a vivir 
una vez en la vida. Son muchas emo-
ciones, todos los deportistas esta-
mos con las emociones a flor de piel, 
y con esas ganas e ilusión de empe-
zar ya a competir”, dijo la campeo-
na panamericana.  

“Se viene a la cabeza todo lo que 
hemos pasado y lo que nos hemos 
caído, porque en el deporte son más 
las veces que te caes de las que ganas. 
La gente siempre ve el éxito de los de-
portistas, pero no ve el detrás”, sen-
tenció Abraham, que encabezará el 
desfile de los 48 deportistas chilenos 
por el Río Sena, recorrido que culmi-
nará en la Torre Eiffel ante la presen-
cia de unos 320 mil espectadores en 
el lugar, y otros cientos de millones 
conectados en el mundo entero. 

Todo comenzará a las 13:30 horas, 
con Grecia, el origen de todo, par-
tiendo el cortejo. Chile será el país 
número 40 de los 205 que desfilarán 
en la instancia. Acá en San Pedro de 
la Paz, más de alguna lágrima caerá.

La embajada de Chile en Francia, organizó 
una calurosa recepción para el Team Chile 
que disputará la presente edición de los Jue-
gos Olímpicos. 

La ceremonia fue encabezada por el emba-

jador chileno en la capital gala, Raúl Fernán-
dez, y contó con la participación de diversas 
autoridades nacionales, como el presidente del 
Coch, Miguel Ángel Mujica, y el ministro del 
Deporte, Jaime Pizarro.

Team Chile fue recibido por el embajador en Francia
FOTO: TEAM CHILE
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ISIDORA JIMÉNEZ ACAPARÓ la atención de los medios 
nacionales en los Juegos Olímpicos de Río 2016. Su estampa 
volando por la pista, midiéndose a las grandes estrellas de la 
velocidad en aquel entonces, aun permanece en la memoria 
de los apasionados del atletismo.

HISTORIAS DE DEPORTISTAS REGIONALES EN LA FIESTA MÁS GRANDE 

No solo de pretérito vive el de-
porte regional. Los tiempos moder-
nos saben a la perfección del talen-
to de los exponentes de Biobío, que 
tras armar carreras a punta de es-
fuerzo y con la única compañía del 
anonimato, se dieron el gusto de 
llegar a la cita más importante, esa 
donde se dibujan los cinco anillos. 

En esta segunda entrega de “El or-
gullo de ser olímpico”, apenas es ne-
cesario hojear algunas páginas de la 
bitácora deportiva. Se trata de atle-
tas y remeros que hace no mucho 
tiempo, llenaron de orgullo a la Re-
gión haciéndose junto a grandes es-
trellas del mundo. 

 
“Isi”, la gacela blanca 

Salida del laboratorio 100 por 
ciento penquista, Isidora Jiménez 
fue la mezcla perfecta entre capaci-
dad natural, convicción y la mano 
de un entrenador acostumbrado a 
sacar campeones para Chile. 

Aunque alguna vez le aconseja-
ron pasarse a los 400 metros planos, 
no se movió un centímetro de la ve-
locidad, esa brutalidad física que 
significa competir en los 100 y 200  
metros planos Y ahí supo llevar su 
carrera a alturas insospechadas, 
rompiendo cuanto récord se le puso 
por delante, desde que era juvenil 
hasta convertirse en la mejor velo-
cista chilena de la historia. 

Con ese estatus disputó los Juegos 
Olímpicos de Río 2016, donde cla-
sificó en el doble hectómetro. Un 
crono de 23.29 segundos fue su 
tiempo en la serie clasificatoria,  co-
rriendo en la pista 1, la más difícil. 
Quizás por eso estuvo lejos de su 
mejor marca (22.95 segundos), y no 
pudo meterse en la final, pero ver-
la ante gigantes como la trinitaria,  
Michelle-Lee Ahye o la jamaicana, 
Simone Facey, es algo que aun no se 
olvida. 

 
El correcaminos bailó samba 

Históricos fueron para el atletis-
mo regional los Juegos Olímpicos de 
Río 2016, cuando puso a otro de los 
suyos en la pista. En ese caso en las 
calles, porque Víctor Aravena, uno 
de los mejores fondistas chilenos 
de la historia, fue el encargado de 
animar la maratón en el evento. 

Y el coronelino lo hizo como acos-
tumbraba, a lo grande, porque pese 
a ser aquella apenas su segunda vez 
corriendo los 42 kilómetros (su es-

El orgullo de ser olímpico (2): La 
nueva generación que tocó el cielo

En esta segunda parte, repasamos el paso de otro grupo de exponentes en la cita 
de los cinco anillos. Jóvenes talentos que hace no mucho, fueron orgullo regional.

cartas en las aguas de Río 2016.   
 Junto a Bernardo Guerrero, el 

sampedrino cumplió su sueño de 
niño, ese que se le había metido en 
la cabeza ocho años antes, cuando 
comenzó en este deporte en aguas 
de la Laguna Chica.  

Cuarta se ubicó  la dupla nacional 
en el repechaje del Doble Par Lige-
ro en Río de Janeiro,  clasificando a 
las semifinales C/D de la competen-

cia. En la cima del mundo, “habien-
do competido en todo lo que un de-
portista puede competir”, el dis-
puesto era el retiro. Pero nada, hoy 
en pleno 2024, Cárdenas se mantie-
ne vigente, es aun seleccionado chi-
leno, y seguro tiene un plan para 
despedirse como el grande que es.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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FELIPE CÁRDENAS, (en la parte trasera del bote), alojó los sueños del remo chileno en Río 2016. Era el corolario de una carrera que había 
comenzado apenas ocho años antes, pero que a partir de esa experiencia olímpica, todavía se extiende al más alto nivel en la selección chilena.

VÍCTOR ARAVENA, el “Correcaminos del Mineral”, cimentó 
una carrera brillante, que lo subió al podio Panamericano en 
el medio fondo, y clasificar a Río 2016 en una prueba que 
apenas corrió una vez de manera oficial: el maratón. Ahí 
marcó historia, con el mejor crono chileno en 50 años.

pecialidad fueron los 5.000 metros), 
logró la mejor actuación chilena en 
la prueba en 50 años, ubicándose en 
el puesto 42°. El lugar más destaca-
do desde México 1968, cuando Eze-
quiel Baeza fue 36°.  

 
No se olviden de Cárdenas 

Miembro de elite de la genera-
ción más ganadora del remo chile-
no, Felipe Cárdenas fue una de las 

FOTO: ARCHIVO / PRENSA COCHFOTO: SANTIAGO 2023 VIA PHOTOSPORT

FOTO: MAX MONTECINOS / MINDEP
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
ANTE EL JUEZ PARTIDOR EUGENIO PAROT SOTO,se rematarán, mediante 
plataforma zoom, el 21 de agosto de 2024, a las 12 horas, unos en pos de los 
otros, los siguientes bienes de la comunidad “Ojeda Santapau”: 1) Propiedad 
ubicada en calle “A” número 7091, que corresponde al lote diecisiete de la 
manzana “G” del plano de la Población Los Castaños, comuna de Las Condes, 
Región Metropolitana. Mínimo de la subasta la suma de $199.628.180.- 2) Predio 
denominado “Hijuela Cuarta o El Manzano del Yacal” ubicado en la comuna de 
Molina, provincia de Curicó, de una superficie aproximada de 76 hectáreas, 
conjuntamente con los derechos de aguas que consisten en 151 acciones Canal 
La Junta o Yacal, que extrae sus aguas del Río Lontúe. Mínimo de la subasta la 
suma de $1.114.666.666.-, respecto del predio y la suma de $156.033.333.-, 
respecto de las aguas. 3) Predio denominado Hijuela número uno del Fundo La 
Chupalla o San Ignacio, ubicado en la comuna y Provincia de Arauco. Mínimo 
de la subasta será la suma de $367.903.028.- Los interesados deberán rendir 
caución equivalente al 10% del mínimo fijado, mediante depósito en la cuenta 
corriente del Partidor o vale vista tomado a la orden del Partidor, ante el Sr. 
Actuario, don Bernard Debeuf Ponce de León, en el domicilio calle Independencia 
N° 2001, de la comuna de Molina, correo electrónico bdebeuf@yahoo.com, 
hasta las 12:00 horas del día hábil anterior a la fecha fijada para el remate. Demás 
bases y antecedentes ante el Actuario”

DEPORTES CONCEPCIÓN PREPARA DURA SALIDA ANTE CONCÓN

Parecía un empate con gusto a 
poco contra Rengo (1-1), pero la de-
rrota de Melipilla ante Concón cam-
bió esa óptica. El técnico de Deportes 
Concepción, Manuel Suárez, valoró 
recortar un punto más de distancia 
con el líder y mañana intentará vol-
ver al triunfo visitando a Concón, 
desde las 17.30 horas. 

El estratega comentó que “me hice 
cargo de este equipo con 5 puntos de 
distancia con el puntero y hoy esta-
mos a 4. No es menor. Sumando, su-
mando, sumando, se llega al núme-
ro que esperamos para cumplir el ob-
jetivo. Esto es con calma y con 
convicción de parte de todos. Tam-
bién tendremos tropiezos, que es 
parte del fútbol, pero hay que estar 
sobre esas cosas para llegar bien al fi-
nal del torneo”. 

Sobre el adversario de turno, ana-
lizó que “vi a Concón contra Melipi-
lla y es un equipo que quiere ir a ju-
gar, que espera un poco y quizás no 
presiona tan alto, pero después tiene 
jugadores interesantes por las ban-
das. Fuenzalida, uno de ellos. Es un 
equipo rápido y nosotros tenemos 
que mejorar lo que mostramos en 
Collao”. 

¿Volverá Valdivia a la titularidad? 
¿Retornará Lopes? Suárez esbozó 
que “tengo hartas variantes en ofen-
siva y cada vez están respondiendo 
mejor. Va a haber cambios y todo es 
posible. Hay 24 chicos y están todos 
súper prendidos y conectados. Vere-
mos qué requiere cada partido para 
tomar decisiones”. 

Sobre cómo planteará el encuentro 
jugando como visitante, fue tajante y 
afirmó que “¿esperar al rival? No hay 
ninguna chance de que hagamos eso 
ni esperemos a nadie, vamos a propo-
ner siempre. Puede resultarnos mejor 
o peor, pero propondremos en cada 
partido. Justo fue un mal fin de sema-
na para los equipos de arriba y son 
momentos. Los de abajo también pe-
lean su opción, juegan su chance, tie-
nen su propio campeonato”. 

No tendrá a Claudio Fernández, 
por expulsión, pero indicó que “Levit 
Béjar me parece un chico intenso, 
fuerte y de grandes condiciones físi-
cas y técnicas. Nos da una mano en el 
tema del minutaje Sub 21, pero sobre 
todo en lo futbolístico. Estoy muy 
conforme con él”. 

Por su parte, el volante Fabián Nú-
ñez declaró que “Rengo fue un parti-
do ingrato. Ellos hicieron su juego, vi-
nieron a parar, cortar el partido, y no 
tuvimos la capacidad de resolver ese 
problema. Comparado a lo hecho 
con Osorno quedamos al debe, pero 
esto será así, los equipos contra el 
Conce vienen a jugar diferente y tene-
mos que aprender , sacar lecciones”.  

No se confía con que su adversario 
tenga solo 17 puntos. Han levantado. 
“Que Concón juegue de igual a igual 
nos favorece. Ellos necesitan los pun-

“¿Esperar al rival? Ninguna 
chance de que hagamos eso”

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Técnico Manuel Suárez destacó recortar un punto de distancia con Melipilla y el 
volante Fabián Núñez habló de los rivales que vienen al empate contra el “León”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

tos. Hace rato no gritaba tanto un gol 
de otro como el de Concón a Melipi-
lla. Son un equipo intenso y es raro en 
la posición que están. Tienen una bue-
na cancha, se puede jugar bien y no 
hay excusa. En Osorno se podía jugar 
bien, pero la de Collao hace tiempo no 
la veía tan mal. Nos acercamos un 
punto, motiva, y tenemos que ir a ga-
nar a cualquier cancha”. 

Sobre la competencia ofensiva, ad-
virtió que “el Gabo (Vargas) es un ju-
gador que entrega mucha experien-
cia y energía y hay otros jugadores 
también de mucha jerarquía, como 
Mesías, Mauro, Carlitos Escobar, Bra-
yan... Por tener esa clase de jugadores 
es que no dudé en venir”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Joaquín, Ana

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/11 2/11
LOS ÁNGELES

2/16
SANTIAGO

2/12
CHILLÁN1/13

RANCAGUA

3/12
TALCA

1/10
ANGOL

0/9
TEMUCO

2/8
P. MONTT

2/11
SÁBADO

2/13
DOMINGO

3/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sermecoop  
• Avenida Chacabuco 153

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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